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Суть убийственная
В Перми коммунисты вместе с пред�

ставителями трудовых коллективов
здравоохранения, образования, культу�
ры приняли участие в митинге против
повышения возраста выхода на пенсию,
организованном союзом организаций
профсоюзов «Пермский крайсовпроф».

НА АКЦИЮ ПРОТЕСТА вместе с товарища�
ми по партии вышли: первый секретарь

Пермского крайкома КПРФ К. Айтакова; пер�
вый секретарь Ленинского райкома КПРФ, де�
путат Пермской городской думы Г. Сторожев;

первый секретарь Пермского крайкома ЛКСМ
РФ Е. Ермолаев, а также координатор «Левого
фронта» С. Андреянов.

Коммунисты и комсомольцы во время акции
собирали подписи горожан, выступающих за
проведение всероссийского референдума по во�
просу повышения пенсионного возраста.

Участники митинга запустили в небо чёрные
шары с надписью: «Пенсия», тем самым пока�
зав убийственную суть предложенной прави�
тельством «реформы».

Пресс�служба 
Пермского крайкома КПРФ.

Отбрасывают в нищету

Более 70 человек пришли на митинг
протеста в посёлке Карымское Забайкаль�
ского края, организованный коммуниста�
ми, против повышения пенсионного воз�
раста, повышения НДС, роста цен на горю�
че�смазочные материалы и увеличения
тарифов на услуги ЖКХ и электроэнергию.

ОТКРЫЛ МИТИНГ первый секретарь мест�
ного отделения КПРФ С.Н. Климентьев. В

своём выступлении он отметил, что ждёт росси�
ян в случае принятия этого законопроекта.

В Забайкальском крае из�за роста тарифов на
услуги ЖКХ и электроэнергию на 4—5% с 1 ию�
ля текущего года многие семьи окажутся на гра�
ни выживания и нищеты. 

Увеличение НДС до 20% подстегнёт рост цен на
товары повседневного спроса и продукты питания.

Из�за тяжёлых условий жизни, низкой зара�
ботной платы, безработицы, необеспеченнос�
ти жильём люди продолжают покидать Забай�
кальский край. С начала текущего года уже вы�
ехали в другие регионы страны свыше 5 тысяч
человек.

Перед началом митинга и в ходе его прово�
дился сбор подписей за отмену пенсионной «ре�
формы». На 12 июля в районе за это подписа�
лись более 1300 человек.

На митинге выступили: депутат Совета Ка�
рымского района Я. Мухомадинов, депутат За�
конодательного собрания Забайкальского края
В. Иванов, члены районного Совета ветеранов
В. Черняков и П. Пестов.

По окончании митинга единогласно была
принята резолюция.

(Соб. инф.).

Дорога протеста
Команда России

выступила 
достойно
По завершении чем�

пионата мира лидер ком�
мунистов прокомменти�
ровал прошедшие спор�
тивные соревнования.

«ВФУТБОЛЕ нужен не
только талант, — заявил

Г.А. Зюганов, — надо рабо�
тать, надо стремиться, надо
биться и получать результат».
Он отметил, что сборная Рос�
сии выступила очень достойно
на чемпионате мира, сыграв
выше ожидаемых возможнос�
тей. А финальный матч Пред�
седатель ЦК КПРФ назвал ук�
рашением турнира.

«В целом я чемпионатом до�
волен, — сказал Геннадий Ан�
дреевич. — Теперь надо даль�
ше думать, как развивать дет�
ско�юношеский спорт».

Одновременно лидер комму�
нистов напомнил о том, что
власти под прикрытием чемпи�
оната мира инициировали рас�
смотрение законопроекта о по�
вышении пенсионного возрас�
та. Он отметил, что по тому же
принципу в своё время были
проведены закон о земле, моне�
тизация льгот, реформирование
РАН. «Это старый приём», —
сказал Геннадий Андреевич, в
то же время подчеркнув огром�
ное отрицательное значение
предполагаемой реформы для
всего населения нашей страны,
прежде всего для трудящихся.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

В течение месяца в России продол�
жался всемирный праздник футбола —
чемпионат планеты. В итоге турнир за�
вершился двумя интереснейшими
матчами: сначала в «утешительном
финале» за третье место сборная Бель�
гии со счётом 2:0 победила 14 июля ан�
гличан, а на следующий день — в глав�
ном финале французы обыграли сбор�
ную Хорватии со счётом 4:2, выиграв
во второй раз в своей истории и спустя
ровно 20 лет после первого такого три�
умфа титул чемпионов мира.

ОСОБЕННОСТЬЮ турнира стало то,
что, по мнению большинства автори�
тетных специалистов во главе с прези�

дентом ФИФА Джанни Инфантино, чемпи�
онат мира в России стал лучшим за всю исто�
рию его проведения с 1930 года. Всё, начиная
от организации непосредственно соревнова�
ний и заканчивая общей атмосферой турни�
ра и культурой «боления» на трибунах стади�
онов, соответствовало, по мнению и россий�
ских, и зарубежных экспертов, самым высо�
ким стандартам качества. Но главным стал
сам футбол, который действительно подарил
поклонникам этой игры много незабывае�
мых матчей, неожиданных развязок и насто�
ящих сенсаций. То есть именно то, за что и
любят эту непредсказуемую игру сотни мил�
лионов болельщиков по всему миру.

Например, бельгийцы. Эта маленькая да�
же по европейским меркам страна вырасти�
ла удивительно талантливое поколение фут�
болистов, которые реально претендовали на
титул сильнейших на этом турнире, «выбив»
из розыгрыша в четвертьфинале самих бра�
зильцев — пятикратных чемпионов мира!
Не случайно полуфинал Франция — Бель�
гия многие специалисты называли «скры�
тым» финалом, резонно полагая, что побе�
дитель именно этого противостояния выиг�
рает титул. Удача улыбнулась в том матче
французам — 1:0, но и бельгийцы были до�
стойны успеха, который, кстати, и пришёл к

ним в матче за «бронзу» чемпионата против
англичан. Их Бельгия обыграла очень уве�
ренно, причём уже во второй раз в рамках
этого чемпионата, поскольку первый матч
(1:0 в пользу Бельгии) между ними состоял�
ся ещё на стадии группового этапа.

А финал? Откуда только взялись силы на
этот матч у хорватов, которые, в отличие от
французов, всю стадию плей�офф прошли,
играя с соперниками овертаймы, что в сово�
купности дало целый дополнительный 90�
минутный матч! Тем более что и в одной вось�
мой против датчан, и в четвертьфинале про�
тив нашей сборной дело вообще дошло до по�
слематчевых пенальти, а это уже не только
физическая, но и дополнительная психоло�
гическая нагрузка. Не случайно после проиг�
ранного в упорной борьбе французам финала
хорваты заслужили звание самой «двужиль�
ной» команды турнира, обладающей удиви�
тельной силой воли, психологической устой�
чивостью, а их лидер Лука Модрич был при�
знан лучшим игроком чемпионата мира.

Французы же победили заслуженно: их
команда оказалась отлично подготовленной
к чемпионату: мощной, прекрасно укомп�
лектованной во всех линиях, практически
без слабых мест. А имея в составе таких звёзд,
как Гризманн, Мбаппе, Погба, находящихся
на пике своего таланта, Франция изначально
была одним из главных фаворитов.

Конечно, определённую досаду у болель�
щиков вызвал ранний вылет с чемпионата —
на стадии одной восьмой финала — сборных
Аргентины и Португалии, ведомых лучшими
игроками современного мирового футбола,
соответственно Месси и Роналду. Но в каче�
стве «компенсации» болельщики получили
великолепную сборную Уругвая, талантли�

вую и перспективную сборную Англии, до�
шедшую до полуфинала, где в дополнитель�
ное время уступила со счётом 1:2 хорватам,
фееричные команды Японии и Южной Ко�
реи, сумевшие преподнести главные сенса�
ции чемпионата: первые вышли в плей�офф,
обойдя сильные сборные Польши и Сенега�
ла и в упорном, драматичном матче одной
восьмой проиграв на последних секундах со
счётом 3:2 мощной команде Бельгии, а вто�
рые вообще «выбили» из турнира действую�
щих на тот момент чемпионов мира немцев,
обыграв их со счётом 2:0 и отправив домой с
четвёртого места в группе…

В заключение несколько слов о сборной
России. Наша команда, вопреки преобла�
давшему до начали турнира мнению скепти�
ков, на чемпионате выглядела достойно и
солидно, дошла до четвертьфинала, уступив
дорогу в полуфинал хорватам лишь в серии
послематчевых пенальти. И вновь сумела за�
воевать утраченную в последние годы лю�
бовь россиян, поверивших в наш отечест�
венный футбол и его возможности конкури�
ровать с лучшими командами мира. Скоро,
уже этой осенью, сборной предстоят важные
матчи турнира Лиги наций против Швеции
и Турции, и тогда наши поклонники футбо�
ла вновь смогут оценить качество игры по�
любившейся им команды.

Чемпионат завершён, болельщики из де�
сятков стран покинули Россию. Надеемся, с
самыми добрыми чувствами и тёплыми вос�
поминаниями о днях, проведённых в один�
надцати городах нашей страны, принимав�
ших матчи ставшего в минувшее воскресе�
нье уже историей чемпионата мира — 2018
по футболу.

Пётр НИКОЛАЕВ.

К итогам ЧМ�2018

Курьер новостей

ИНФЛЯЦИЯ В РОССИИ В ИЮНЕ 2018 ГОДА ВЫРОСЛА,
СООБЩИЛИ В РОССТАТЕ. РОСТ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ
ЦЕН СОСТАВИЛ 0,5%, С НАЧАЛА 2018 ГОДА — 2,1%. В июне
среди продовольственных товаров больше всего прибавил в цене
сахар: в большинстве субъектов РФ на 10,9—14,4%. Также на
19,0—23,0% подорожали овощи: морковь, капуста белокочанная,
свёкла. Заметно выросли цены: на кур охлаждённых и мороже�
ных — на 5,4% и окорочка куриные — на 2,1%. Среди непродо�
вольственных товаров в июне существенно подорожало мотор�
ное топливо. Так, цены на газовое моторное топливо выросли на
7,1%, бензин автомобильный различных марок — на 1,8—2,1%,
дизельное топливо — на 1,9%. Кроме того, отмечен рост цен на
медикаменты и медицинские товары — на 0,9—1,4%.

ГОРОД ШИЛКА И ШИЛКИНСКИЙ РАЙОН — НАИБОЛЕЕ
ПОСТРАДАВШИЕ ОТ НАВОДНЕНИЯ ТЕРРИТОРИИ ЗАБАЙ�
КАЛЬЯ. Первые новости о накрывшем регион ненастье стали
поступать вечером 8 июля: из�за проливных дождей вышла из бе�
регов река Кия, подтопив несколько населённых пунктов. После
того как в городе был объявлен режим ЧС, глава района Сергей
Воробьёв сообщил, что в результате наводнения в Шилке полно�
стью затопленными оказались 135 домов, 435 — в зоне затопле�
ния. Впоследствии чиновник признал, что это не окончательные
цифры, пострадавшего жилья может быть и больше. На сего�
дняшний день обстановка на реке Кия стабилизируется. Вопрос:
надолго ли? По данным синоптиков, в ближайшие дни из Мон�
голии в регион придёт новый циклон с дождями.

В МОСКВЕ СТАРТОВАЛ ОЧЕРЕДНОЙ ЭТАП УНИЧТОЖЕ�
НИЯ ИСТОРИЧЕСКОЙ ЗАСТРОЙКИ ЦЕНТРА ГОРОДА. Как
сообщил корреспонденту ИА «Регнум» координатор движения
«Архнадзор» Андрей Новичков, в буферной зоне объекта Всемир�
ного наследия ЮНЕСКО и охранной зоне Московского Кремля
на Софийской набережной к настоящему моменту снесено уже
семь исторических зданий. На месте старинного квартала плани�
руется традиционно возвести многофункциональный жилой
комплекс, появление которого не обсуждалось с ЮНЕСКО — де�
монтажные работы производятся лишь по согласованию с Мос�
комархитектурой. «Главный архитектор, согласно международ�
ным обязательствам, не мог в обход ЮНЕСКО выдавать архитек�
турно�градостроительные решения и согласовывать стройку. В
очередной раз это игнорируется», — подчеркнул Новичков. 

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.

«Детей войны» родители защищали
от фашистов, но не знали они, что их
детям придётся защищать своих детей
от российских правителей. Безобразно,
цинично, не желая считаться с реаль�
ной действительностью, чиновники до�
казывают необходимость повышения
пенсионного возраста, ничуть не сму�
щаясь безумием этой людоедской идеи. 

В одно мгновение забыли всё: обеща�
ния «майских указов», ежегодных по�
сланий, «прямых линий» и приступили
к демонтажу остатков экономики и к
ликвидации социальных гарантий. Це�
ны, тарифы и налоги полетели вверх, а
доходы остались на уровне 2015 года.
Цены на бензин взлетели до 50 рублей
за литр. Страхование ОСАГО повысили
на 30%. Увеличили сборы — за регист�
рацию транспорта, за водительские
удостоверения. Тарифы на услуги ЖКХ
поднялись с 1 июля на 5—8%. Протал�
кивается закон о повышении НДС на
2%, а личные подворья граждан и их са�
довые участки собираются обложить
безумными налогами.

Новые налоги и платежи окончатель�
но угробят малый бизнес и высокотех�
нологичные производства, выгонят на
улицу миллионы людей. Но это не ме�
шает президенту и правительству заяв�
лять, что продолжительность жизни

скоро возрастёт до 80 лет и надо повы�
шать пенсионный возраст.

Средняя продолжительность жизни
людей с начала прошлого века действи�
тельно увеличилась благодаря совер�
шенству медицинских технологий. Но
в нынешней России медицина разгром�
лена: число больниц сократилось более
чем вдвое, поликлиник — на четверть, в
17000 населённых пунктов нет никакой
медицинской помощи. Сегодня Россия
по уровню здравоохранения находится
на 61�м месте в мире. 

По оценкам переписи населения
2010 года и данным ВОЗ, средняя про�
должительность жизни мужчин на пен�
сии в РФ не превышает 4—6 лет, жен�
щин — 15 лет. 

Не подтверждается и другой аргу�
мент: не хватает, дескать, денег, которые
отчисляются работающими в Пенсион�
ный фонд. За последние 7 лет темп при�
роста пенсионеров составил 109%, а
рост страховых взносов — 153%. Кроме
того, Пенсионный фонд неоднократно
разворовывался и деньги не возвраща�
лись. На них строились дворцы Пенси�
онного фонда, пенсии же ни разу не по�
вышались, а только индексировались. 

Истинная причина стремления по�
высить пенсионный возраст — желание
сократить государственные расходы за

счёт уменьшения размера перечисле�
ний денег из госбюджета в ПФР на ма�
теринский капитал и социальные вы�
платы. Между тем деньги на трансфер�
ты Пенсионному фонду у правительст�
ва есть, но оно их отправляет в Фонд
национального благосостояния, поку�
пая доллары на внутреннем рынке и
ценные бумаги у правительства США, а
вот на повышение пенсий и льготы
пенсионерам якобы денег нет.

Денег не будет и после повышения
пенсионного возраста, потому что
правительство отправляет их за гра�
ницу. Денег нет, когда высокие нефтя�
ные цены, их нет, когда низкие цены,
нет, когда урожайный год, и нет, когда
неурожайный. Их не будет никогда,
пока Россией будут управлять партия
«Единая Россия» и её бездарный ру�
ководитель Д. Медведев. Фракция
КПРФ пять раз вносила законопроект
о «детях войны», но всякий раз прави�
тельство ссылается на недостаток де�
нег для льгот этой категории граждан,
а теперь уже покушается на пенсии
наших детей.

Чего добивается правительство, по�
вышая пенсионный возраст? Эконо�
мии в один триллион рублей, если ото�
двинуть выход на пенсию, например,
на один год! А если на 5 лет — ещё боль�

ше. Вот из�за этих денег и идёт борьба с
пенсионерами. Бездари в правительст�
ве обрекают людей работать до самой
смерти у станка, у прилавка, за рулём, с
метлой, но это если повезёт. Сегодня
уже в 40 лет на работу никого не берут!
А не повезёт, придётся умирать на по�
мойке. Согласно Росстату, 6 млн чело�
век после 60 лет уже не могут найти ра�
боту и по факту не работают. Следова�
тельно, «отодвинутым» пенсионерам
можно рассчитывать только на мини�
мальную пенсию, а это гибель. 

Нет аргументов, нет причин для по�
вышения пенсионного возраста! Жела�
ние правительства повысить пенсион�
ный возраст — это антинародная акция
сродни геноциду российского народа. 

Центральный Совет обращается к
молодому поколению: не молчите, не
сидите сложа руки, отстаивайте свою
старость сегодня, завтра будет уже
поздно!

Центральный Совет обращается ко
всем «детям войны», ко всем честным
людям России: защитим своих детей и
внуков! Встанем на защиту их социаль�
ных гарантий вместе с КПРФ, не отда�
дим на поругание «Единой России» их
старость!

Н.В. АРЕФЬЕВ.
Председатель ЦС ООО «Дети войны».

«Дети войны»! Встаньте 
на защиту своих детей!

Обращение Центрального Совета Общероссийской общественной организации 
«Дети войны» к молодому поколению, к «детям войны», ветеранам и труженикам тыла

«П РАВДА» уже отмеча�
ла, что в условиях оче�
видного неприятия

населением готовящегося по�
вышения пенсионного возрас�
та власть старается не особо пе�
далировать тему 100�летия на�
чала Гражданской войны в Рос�
сии по причине явного отсут�
ствия для неё политических
выгод от таких воспоминаний.
Тем не менее в связи с этой да�
той, а также годовщиной рас�
стрела семейства Николая Ро�
манова стали известны резуль�
таты опросов россиян и ком�
ментарии специалистов, дав�
шие более чем показательные
результаты.

Так, в ходе недавнего опроса
ВЦИОМ на вопрос: «Чью пози�
цию в Гражданской войне вы
бы поддержали?» — 35 процен�
тов наших современников отве�
тили, что большевиков, и лишь
14 процентов — белогвардей�
цев. ВЦИОМ — главный про�
властный социологический
центр страны, и вряд ли кто за�
подозрит его в какой�либо тай�
ной симпатии к коммунистам
или Советской власти. Поэтому
согласимся, что в обстановке
постоянной антисоветской и
антикоммунистической пропа�

ганды, ведущейся в средствах
массовой информации, такой
результат более чем убедитель�
но отражает настрой той актив�
ной части нашего народа, кото�
рая не потеряла достоинство и
историческую память.

Однако подлинную сенса�
цию произвёл опрос телезрите�
лей, проведённый 5 июля од�
ним из центральных каналов —
ТВЦ — в ходе популярной пере�
дачи «Право голоса». С одной
стороны, кто�то может сказать,
что вопрос: «Вы за кого — за
большевиков или за царя?» —
был сформулирован не совсем
чётко с формально�историчес�
кой точки зрения, поскольку,
если опять�таки рассуждать
формально, последний царь
Николай II, находясь при влас�
ти, боролся со всеми революци�
онерами, а не только с больше�
виками и утратил свою власть в
результате выступления против
него в буквальном смысле слова
всей России. Но это, повторим�
ся, если подходить формально.

По сути же телезрителям был
предложен своеобразный рефе�
рендум по отношению к лично�
сти Николая II. Результат ока�
зался просто убийственным для
всех антисоветчиков и монархи�

стов в частности. «За царя» вы�
сказались всего 19 процентов
телезрителей, «за большевиков»
— 81 процент. Оппоненты ска�
жут, что подобный опрос не мо�
жет считаться строго коррект�
ным с научной точки зрения,
поскольку охватывал, мол, не
все срезы населения, а лишь ак�
тивную его часть, смотрящую
политические телепрограммы.
Тем не менее очевидно, что
большинство именно политиче�
ски активного, думающего на�
селения категорически не при�
емлет какого�либо возвеличива�
ния фигуры Николая Романова,
проигравшего две войны и
окончательно поставившего
свою страну на грань нацио�
нальной катастрофы, от кото�
рой её спасли именно больше�
вики во главе с В.И. Лениным.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Сборная Франции — 
двукратный чемпион мира

81:19 в пользу 
большевиков

Большинство мыслящих российских граждан не приемлют
какого"либо возвеличивания Николая Романова

Активисты Ненецкого
окружкома КПРФ 15 июля
провели серию одиноч�
ных пикетов против повы�
шения пенсионного воз�
раста, встав с плакатами
вдоль оживлённых дорог
и автобусных остановок
от г. Нарьян�Мар до по�
сёлка Искателей. 

НА ПЛАКАТАХ можно бы�
ло прочесть: «Ни одного

голоса «Единой России» —
партии пенсионной рефор�
мы!», «Против повышения
пенсионного возраста!», «Хо�
чешь дожить до пенсии — вы�
бирай правильную власть!»,
«Только КПРФ остановит
пенсионный грабёж!».

Проезжавшие мимо жители
округа приветствовали участ�
ников акции одобрительными
жестами и гудками своих авто�
мобилей, останавливались и
подходили к пикетчикам, что�
бы выразить поддержку.

Окружком КПРФ продолжа�
ет сбор подписей против зако�
нопроекта о повышении пен�
сионного возраста. 28 июля в
рамках Всероссийской акции
протеста, организуемой КПРФ,
ненецкие коммунисты прове�
дут митинг против пенсионной
«реформы».

Пресс�служба Ненецкого
обкома КПРФ.
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Чем больна медицина

С КАНДАЛ развернулся в
Тольятти в ходе так на�
зываемых праймериз —

предварительного голосования
по выявлению наиболее попу�
лярных членов местного отде�
ления партии «Единая Рос�
сия», рвущихся в депутаты го�
родской Думы нового созыва.
Участниками, как пишут мест�
ные СМИ, стали действующий
депутат Максим Васильев и
желающая стать тольяттин�
ским парламентарием Татьяна
Люник. Это событие взволно�
вало город, но о причинах и
последствиях боестолкнове�
ния сказано в печати как�то
мимоходом. А ведь именно
они, а не мордобой и члено�
вредительство самое главное в
этой занимательной истории.

На участке, где пересеклись
интересы Люник и Васильева, в
двух школах расположились из�
бирательные комиссии. В день
голосования Люник посетила
оба учебных заведения. В успехе
на избирательном участке, цен�
тром которого стала школа
№19, она была не очень увере�
на, хотя не раз встречалась с ок�
рестными жителями, но всё вро�
де бы прошло благополучно. А
ведь женское сердце — вещун.
Однако даже оно не знает, с ка�
кого бока нужно ждать синяки и
шишки. Особенно в партии
«Единая Россия».

При подсчёте голосов выяс�
нилось, что и в школе №19 Лю�
ник обошла Васильева на 50 го�
лосов. Обрадованная, она от�
бывает в школу №21, где раз�

рыв оказался больше. Потом
снова возвращается в прежнюю
школу и узнаёт, что из Дома ве�
теранов привезли в урне ещё

400 бюллетеней, хотя постояль�
цев там в восемь раз меньше.
Урна была не опечатана и выво�
зить её куда�то вовсе не полага�
лось. Кто доставил бюллетени,
почему их вбросили в общую
кучу после предварительного
подсчёта голосов, осталось не�
известно. Васильев поспешил
поздравить даму с победой в
школе №21, но огорчил её ре�
зультатами в школе №19.

Когда расстроенная Люник
пришла в себя, то стала сочи�
нять заявление о фальсифика�
ции итогов голосования. Вскоре
нарисовался ещё один фигурант
праймериз. Он решил помочь
Татьяне разобраться в этой ситу�
ации. Между ним и Васильевым
возник спор, а потом началось
махание верхними конечностя�
ми, в котором приняли актив�
ное участие и другие «единорос�
сы», в том числе и сама Люник,

ибо дама не из робкого десятка.
Кто ещё сражался и на чьей сто�
роне, а кто разнимал, точно уже
не установить.

Пока бойцы считают раны,
посмотрим на эту историю со
стороны.

Ничего особенного, гражда�
не, не произошло. Техника
вбрасывания бюллетеней у
«единороссов» Самарской об�
ласти отработана до совершен�
ства на политических против�
никах. По итогам минувших
выборов в Госдуму в этом дея�
нии коммунистами были ули�
чены десятка два членов изби�
рательных комиссий. Возбуди�
ли уголовное дело. Большинст�
во махинаторов написали пока�
янные заявления. Заверили,
что больше мошенничать не бу�
дут, и были прощены. Те, кто не
покаялся, предстали перед су�
дом. Предстали и до сих пор
стоят, ибо блюстители закона
не торопятся выносить приго�
вор. Правда, есть надежда, что в
ближайшие дни или месяцы он

всё�таки может быть оглашён.
— Думаю, служители Феми�

ды просто тянут время. Когда
истечёт срок исковой давности,
всё могут спустить на тормозах,
— говорит первый секретарь
Безымянского райкома КПРФ
Сергей Турусин, который мно�
го времени и сил отдал, чтобы
вывести махинаторов на чис�
тую воду.

Но на судей пенять бесполез�
но. Как известно, назначаются
они президентом страны. А до
него далеко. Все жалобы воз�
вращаются к тому, на кого жа�
луются. Заявление Люник во�
обще не имеет ни судебных, но

других перспектив. Скандал в
своих рядах «единороссам»
крайне нежелателен. Одно де�
ло, когда они обманывают из�
бирателей и политических про�
тивников — это ни для кого не
ново. Но когда используют этот
богатый опыт и пускают в ход
кулаки против однопартийцев
— тут уже другой коленкор. Из�
биратель может подумать, что
это не партия даже, а какие�то
пауки в банке. Так что призна�
вать, что вброс был, «единорос�
совским» начальникам никак
нельзя. Остаётся делать вид, что
ничего не было. Ни вбросов, ни
потасовки, ни синяка у Люник,
который ей поставил нетрудно
догадаться кто. А ещё женщине
повредили палец. Теперь все
эти боевые раны останутся не�
отомщёнными. 

На днях стало известно, что
Татьяны Люник среди канди�

датов в депутаты городской Ду�
мы нет. А Васильев есть. Види�
мо, он и победил в том кулач�
ном бою. С чем и поздравляем
всех рядовых членов «Единой
России», ибо других доказа�
тельств царящей в этой партии
демократии и свободомыслия
уже не требуется. И ещё горя�
чее поздравляем избирателей.
Тех, кто уже не раз отдавал го�
лоса за «единороссов» на ми�
нувших и собирается отдать их
на грядущих выборах в сентяб�
ре. Ваше волеизъявление,
граждане, конечно, помогает
этим господам удержаться у
власти, но если потребуется, у
них рука не дрогнет и вбросит в
урны нужное количество бюл�
летеней, чтобы потом порадо�
вать вас новым повышением
цен и тарифов, новыми побо�
рами и махинациями.

— Коммунальщики города,
при поддержке которых «еди�
нороссы» прошли в Тольяттин�
скую думу и активно лоббиру�
ют рост тарифов, недавно уже
были уличены прокуратурой в
попытке сорвать с жителей до�
полнительный куш. Думаю, что
эта попытка будет не послед�
ней, — считает секретарь гор�
кома КПРФ Степан Филатов. 

В июле нам снова повышают
коммунальные тарифы. С но�
вого года «единороссы» наме�
рены отодвинуть сроки выхода
на пенсию. А в сентябре прой�
дут очередные выборы. Будем
надеяться, что к тому времени
все синяки однопартийцам, не�
смотря даже на их принадлеж�
ность к слабому полу, «едино�
россы» уже поставят. И оста�
нется только дурачить избира�
телей вбросами, увеличивая в
разы число отданных за «Еди�
ную Россию» голосов, чтобы
богатеи и дальше умножали
свои капиталы, народ — ни�
щал, а Россия продолжала пле�
стись в хвосте у развитых стран.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

Борьба членов «Единой России» за депутатское кресло в Тольяттинской
городской думе достигла высшей формы своего развития. В ход идут не
аргументы, не деловые качества, не благородные позы и даже не предвы#
борный трёп, на который «единороссы» непревзойдённые мастера. В ход
идут кулаки и локти. Зубы держатся в резерве, но от взаимных укусов то#
же никто не застрахован. Яростный обмен ударами, захватами и матюга#
ми зафиксировала видеозапись, которая выставлена в интернете для все#
народного ознакомления. Вот стоят молодые люди и беседуют. Потом
двое бросаются на третьего и начинают его дубасить. В бой вступают дру#
гие граждане. Дерутся без перчаток, без соблюдения правил бокса и про#
чих единоборств. Избиратели в сваре не участвуют. Но после выборов
больше всего пострадают именно они.

Популярность
завоёвана
кулаками

Элитное убежище
от реформы образования

П РЕДВИДЯ муссирова�
ние именно этого вопро�
са, автор законопроекта

нанёс упреждающий удар, со�
славшись на определение Кон�
ституционного суда, согласно
которому запреты и ограниче�
ния, обусловленные публично�
правовым статусом должност�
ного лица, не могут рассматри�
ваться как неправомерное огра�
ничение его конституционных
прав. «Единороссы» в долгу не
остались и тоже пришпилили к
своей аргументации в защиту
неприкосновенности чиновни�
чьего класса другое определение
Конституционного суда, кото�
рое признаёт за гражданами
Российской Федерации право
обучаться как в российских, так
и в иностранных учебных заве�
дениях. Да только у подавляю�
щей массы российских детей
это право ограничено размера�
ми кошелька их родителей, а у
других — ничем. Что, собствен�
но, было копья ломать, если оба
определения Конституционно�
го суда нисколько не противо�
речат ни друг другу, ни самому
предложенному Валерием Раш�
киным законопроекту. Ведь ни�
кто же, например, не оспарива�
ет запрет супругам госчиновни�
ков иметь активы за рубежом. В
этом есть всем понятный резон,
как есть он и в том, чтобы чада
должностных лиц обучались
именно в российских учебных
заведениях. 

Если хотите, это вопрос безо�
пасности, парировал Николай
Коломейцев ссылки «единорос�

сов» на 55�ю статью Конститу�
ции, допускающую ограниче�
ние прав и свобод человека и
гражданина только в той мере, в
какой это необходимо для за�
щиты основ конституционного
строя, нравственности, здоро�
вья, прав и законных интересов
других лиц, обеспечения оборо�
ны страны и безопасности госу�
дарства. Ведь хранители госу�
дарственных секретов, коими
являются госслужащие, должны
быть застрахованы от возмож�
ной вербовки иностранными
спецслужбами. А дети — самая
уязвимая точка для родителей. 

Кстати, по сообщениям
СМИ, Россия стала одним из
лидеров по числу детей, посту�
пивших в частные школы Вели�
кобритании, где их число с 2005
года увеличилось на 77 процен�
тов и достигло 3 тысяч человек.
Об этом упомянул, представляя
законопроект палате, Валерий
Рашкин, подчеркнув, что речь
идёт преимущественно о детях
высокопоставленных чиновни�
ков и топ�менеджеров госкор�
пораций: рядовым гражданам
такая роскошь недоступна. Же�
лание чиновников определить
своих чад в зарубежные учебные
заведения укрепляет социаль�
ное неравенство и порождает
коррупцию, убеждён депутат.
Должностные оклады чиновни�
ков и те суммы, которые они
тратят на учёбу и содержание
детей за границей, — величины
несопоставимые. Потому�то,
когда «единороссы» восклица�
ют: «Да это же покушение на

Конституцию!» — вспоминает�
ся меткое салтыково�щедрин�
ское: «Чего�то хотелось: не то
конституции, не то севрюжины
с хреном, не то взять бы да обо�
драть кого�нибудь».

Поправки, аналогичные этому
законопроекту, мы вносили уже
неоднократно, заметил член
фракции КПРФ Олег Смолин.
Они получили кодовое название
«законов о национализации
элит». И на первом месте, по его
мнению, здесь стоит даже не во�
прос коррупции, а вопрос улуч�
шения российского образова�
ния. Чиновники глубже поймут
проблемы сферы образования,
если столкнутся с ними лично.
Это подчёркивали все выступав�
шие депутаты�коммунисты.
«Патриотизм сейчас в моде, но
воспитывается он не словами, а
личным примером», — заявил
Олег Смолин. «На фронте были
две категории офицеров: одни
говорили «Вперёд!», а другие —
«За мной!». Так вот надо, чтобы и
чиновники говорили «За мной!»,
— резюмировал депутат Смолин. 

В часе заявлений по актуаль�
ным вопросам слово от фрак�
ции КПРФ взял Сергей Шаргу�
нов. Он коснулся положения
наших соотечественников за ру�
бежом, поимённо назвав тех,
кто стал жертвой политических
режимов. Среди них — лидер
Компартии Приднестровья
Олег Хоржан. Депутат подчерк�
нул, что Госдума должна обес�
покоиться скорейшим приня�
тием законопроектов, таких,
как о политическом убежище,
об упрощённом порядке полу�
чения российского гражданст�
ва, и ряда других, которые могут
коренным образом повлиять на
судьбы наших соотечественни�
ков за рубежом.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

При обсуждении на заседании Госдумы 12 ию#
ля законопроекта депутата#коммуниста Вале#
рия Рашкина о введении ограничений на получе#
ние несовершеннолетними детьми госчиновни#
ков образования за рубежом спор разгорелся
вокруг конституционности данной нормы.

Лики власти

Председатель ФНПР
Шмаков направил письмо
премьеру Дмитрию Мед#
ведеву, в котором выска#
зался против пенсионной
«реформы». После этого
правительство отказа#
лось приглашать пред#
ставителей ФНПР на свои
заседания. Теперь проф#
союзы России будет
представлять на заседа#
ниях правительства Сер#
гей Вострецов, руководи#
тель «СОЦПРОФа», депу#
тат Госдумы от фракции
«Единой России».

О Н СРАЗУ предложил со�
здать рабочую группу по
обсуждению и подго�

товке предложений по вопро�
сам изменений в пенсионном
законодательстве.

Свободные профсоюзы, ко�
торые пытаются по�настоящему
защитить интересы работника,
власть называет несистемными:
они не подчиняются окрикам,
не ползут к сапогу хозяина, что�
бы лизнуть его, хотя на самом
высоком уровне уже давно пы�
таются сделать эти организации
послушными домашними жи�
вотными.

Базовой организацией для
одомашнивания свободных
профсоюзов избрали «СОЦ�
ПРОФ». Его бывший руководи�
тель Сергей Храмов мечтал со�
здать забастовочный фонд, на
этом его и подловили. Хотя ка�
кой забастовочный фонд, если
новый Трудовой кодекс запре�
тил забастовки? Храмову пообе�
щали ежемесячную финансо�
вую помощь для региональных
отделений профсоюза и не�
сколько миллионов рублей для
забастовочного фонда. Деньги
предлагались с одним условием:
он сам должен уйти с поста
председателя. Храмов ради бла�
гополучия своего детища по�
жертвовал собой. «СОЦПРОФ»
«взял на поруки» бывший капи�
тан милиции Сергей Вострецов.

Смена профсоюзной власти
прошла под песни популярной
певицы Татьяны Булановой, де�
нег не жалели. Храмов пост тор�
жественно сдал, бывший капи�
тан милиции его принял. Пре�
зидент Медведев (дело происхо�
дило во время его президентст�
ва) поздравил профсоюзников с
этим праздником. 

Я был в дружеских отноше�
ниях с прежним «СОЦПРО�
Фом», его активистами. Они
очень болезненно восприняли
перемены. Да и я видел, как че�
рез колено ломают эту органи�
зацию. Власть хотела подтянуть
к «СОЦПРОФу» и другие сво�
бодные профсоюзные подразде�
ления, КТР и ВКТ. Кремлёв�
ский куратор Николай Сидоров
поочерёдно проводил перегово�
ры с их руководителями, пред�
ложил им сдать свои профсою�
зы под расписку, их объединят с
«СОЦПРОФом», сделают весо�
мой силой. Руководители КТР и
ВКТ не согласились на такой
кремлёвский альянс.

Как только стихли песни Бу�
лановой, оказалось, что и не ну�
жен вовсе теперь забастовочный
фонд, за который боролся Хра�
мов, руководитель нового
«СОЦПРОФа» решил даже не
думать о забастовках, стал много
говорить об умении договари�
ваться с работодателями и госу�
дарством. Настраивал профсо�
юзных активистов на то, чтобы

те больше писали жалобных пи�
сем во все инстанции, пускали
слёзы, давили на жалость чи�
новников. Когда профсоюзные
активисты убедились, что кон�
такта с властью не прибавилось,
и стали возмущаться, Вострецов
посоветовал им не стесняться:
больше прогибаться.

После того как не удалось со�
брать вместе все крупные проф�
союзы, перед новым «СОЦ�
ПРОФом» поставили другую за�
дачу: вклиниваться на чужую
территорию, создать рядом со
свободным профсоюзом свою
ячейку, парализовать работу
своего конкурента. Так, под бо�
ком мощного свободного проф�
союза МПРА на заводе «Форд»,
который входил в ВКТ, была со�
здана ячейка «СОЦПРОФа», по
слухам, в ней прописались 30
добровольцев. Её председатель
Алексей Гуценко сразу предло�
жил уволить с завода 400 чело�
век, чтобы было больше работы
для остальных. Алексей Этма�
нов пытался выяснить, сколько
человек платят взносы в органи�
зацию Гуценко. Не нашлось ни
одного плательщика — офици�
ального члена «СОЦПРОФа». 

В «СОЦПРОФе» вместо со�
лидарности, дружбы с родствен�
ными, свободными профсоюза�
ми после насаждения такой пи�
ратской идеологии появилось
много недовольных. Они ото�
шли от Вострецова, как, напри�
мер, Межрегиональное объеди�
нение профсоюзов «СОЦ�
ПРОФ», которое возглавляет
сейчас Анатолий Лутиков из
Оренбурга.

Видимость «СОЦПРОФа»
как мощной организации под�
держивает власть. Вострецов
стал членом «Единой России»,
его избрали депутатом Госдумы.
Он стал убеждать, что с помо�
щью правящей партии можно
будет разрешать социальные
конфликты без всяких забасто�
вок. Этот профсоюз Вострецова
— единственный, который госу�
дарство подкармливает, выделя�
ет ему гранты. О том, куда едут
эти деньги, рассказал в своём
письме в администрацию пре�
зидента России председатель
Новосибирского областного
Объединения профсоюзных ор�
ганизаций «СОЦПРОФ» Павел
Талецкий. Письмо приводится
без правки и исправлений.

Руководителю администрации
Президента Российской Федера�
ции Иванову С.Б.

Уважаемый Сергей Борисович!
Довожу до Вашего сведения

следующее.
Как Вам, должно быть, изве�

стно, Объединение профсоюзов
России «СОЦПРОФ» на протя�
жении ряда лет получает от го�
сударства гранты, предназна�
ченные для оказания содействия
в уставной деятельности. Одна�
ко председатель Объединения 
С. Вострецов данные финансо�
вые средства считает своей соб�
ственностью и распоряжается
ими исключительно по своему
усмотрению. Ни съезду «СОЦ�
ПРОФ» (высшему органу Объе�
динения), ни Президиуму ЦС

«СОЦПРОФ» ничего неизвест�
но ни о сумме поступающих по
грантам финансовых средств, ни
об их целевом назначении, ни об
источнике их поступления (по
имеющейся неофициальной ин�
формации к данным грантам
имеет отношение администра�
ция Президента РФ). Регио�
нальные союзы в большинстве
своём вообще не получают ника�
ких денег на уставную деятель�
ность. Между тем резко возрос�
шее материальное благополучие
С. Вострецова даёт бесспорные
основания утверждать, что не�
малую часть государственных
финансовых средств он исполь�
зует исключительно в личных
целях, ничего общего не имею�
щих с профсоюзной работой. А
именно. За неполных 4 года он
приобрёл 2 квартиры в Болга�
рии. Построил шикарный особ�
няк в г. Павловске (Ленинград�
ская обл.), расположенный в
СНТ «Павловск�2», 2�я линия,
общей площадью порядка 400
кв. метров. Под особняком име�
ется цокольный этаж с бильяр�
дом, сауной и гаражом. Обза�
вёлся личным автомобилем пре�
стижной марки. Всё это постро�
ено и приобретено им ещё до на�
значения в ноябре 2014 года де�
путатом ГД от ВПП «Единая
Россия». Кроме перечисленной
выше недвижимости и машины,
Вострецов приобрёл в собствен�
ность две квартиры в г. Санкт�
Петербурге.

При этом Вострецов ведёт
весьма роскошный (можно даже
сказать — разгульный) образ жиз�
ни и выдаёт не имеющим никако�
го отношения к деятельности
«СОЦПРОФа» лицам немалые
суммы без всякого отчёта об их
расходовании. В том числе и по
этой причине в Объединении сре�
ди значительной части региональ�
ных лидеров сформировалось не�
доверие к нему как к председате�
лю «СОЦПРОФа» и стойкое не�
уважение как к личности.

На основании изложенного
прошу Вас принять меры к приос�
тановлению выделения финансо�
вых средств Объединению проф�
союзов России «СОЦПРОФ».

Павел Талецкий.
Председатель Новосибирско�

го областного Объединения
профсоюзных организаций
«СОЦПРОФ».

630064, г. Новосибирск, ул.
Ватутина, 39 («СОЦПРОФ»).
Тел. 8�9132001149.

Приложение: обращение в го�
сударственные и общественные
организации по «деятельности»
Вострецова (на 10 листах).

26 апреля 2016 года.

Никаких разбирательств по�
сле письма Талецкого в адми�
нистрацию президента не по�
следовало, зато теперь власть
доверяет Сергею Вострецову
представлять интересы всех
профсоюзов страны. Свой че�
ловек для власти, не подведёт.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета 

общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».

Приручение
«СОЦПРОФа»

Почему уходят врачи

И ЗВЕСТИЕ О ТОМ, что
Анна Землянухина напи�
сала заявление об уходе

из своего родного ДЦ (диагнос�
тический центр, который рань�
ше именовался просто и понят�
но — поликлиника), среди её
коллег и пациентов произвело
эффект разорвавшейся бомбы.
Мало того, Анна открыто заяви�
ла, что вообще покидает госсек�
тор «медицинских услуг». Ко�
нечно, Землянухина не первый
и не последний врач, покинув�
ший стены государственного
ЛПУ. Мало того, до этого по�
ступка Анны подобный выбор
сделали уже тысячи её коллег.
Правда, они чаще всего предпо�
читали уходить молча, не объяс�
няя свои поступки. А Анна Зем�
лянухина посмела высказать то,
что накипело у многих на душе.
И это касается не только меди�
ков. У них�то как раз возможно�
стей множество. Это касается
прежде всего нас, пациентов,
которым уже не завтра, но сего�
дня не у кого будет лечиться.

Я виртуально знакома с Ан�
ной давно, всегда с интересом
следила за её деятельностью
врача и активного члена незави�
симого профсоюза медиков. От
кого угодно можно было ожи�
дать такого поступка, только не
от неё. Настоящий, а не показ�
ной патриот своей профессии,
она боролась за права медиков,
отстаивала интересы пациентов,
воплощала в себе тот образ На�
стоящего Врача, о котором мы
все мечтаем. 

Но, по�видимому, Настоя�
щий Врач и выстроенная сис�
тема здравоохранения сегодня
две вещи несовместимые. Че�
стность и некорыстность по�
ступка Анны доказываются
легко: она уходит именно тог�
да, когда московские врачи об�
щей практики наконец стали
получать весьма достойную
зарплату, уровень которой да�
же в частной клинике вряд ли
будет превышен.

«Я не могу остаться. Я пол�
года шла к этому решению. И
не могу сказать, что оно далось
мне легко. Я привыкла к моим
пациентам, моей любимой
участковой медицинской сест�
ре, к своему участку, к колле�
гам, даже к дурацкой ЕМИАС
(Единой медицинской инфор�
мационно�аналитической сис�
теме) и к своим картам. Мно�
гие из пациентов и коллег за
эти годы стали мне практичес�
ки родными», — рассказывает
сама Анна.

Так почему же замечатель�
ный врач уходит из государст�
венной медицины?

Потому что всему есть пре�
дел: силам, терпению, здраво�
му смыслу.

Ну нереально при сегодняш�
ней организации здравоохра�
нения в России вести приём
больного всего 10—15 минут,
чтобы врач не превратился при
этом в бездушного робота, а
пациент получил действитель�
но качественную медицин�
скую помощь. Тем более не�

возможно это сделать на при�
ёме доктору без медсестры
(московский стандарт поли�
клиники, внедрённый в 2015
году, вывел медсестёр за преде�
лы приёма, и теперь медсёстры
по сути выполняют функции
администраторов), совмещая в
себе сразу нескольких специа�
листов (в результате «оптими�
зации» 2014— 2015 годов мно�
гие специалисты были сокра�
щены), заполняя в большинст�
ве случаев в одиночку тонну
документации, как электрон�
ной, так и бумажной, обосно�
вывая в карте и нося на под�
пись заведующей каждый чих
(от биохимии крови и до УЗИ).
Невозможно качественно ра�
ботать так, чтобы это было не в

ущерб собственному здоровью
и семье. Так описывает работу
свою и своих коллег Анна: «А
семья для женщины не может
стоять на последнем месте. Я
устала работать по 10—11 часов
в день и делать уроки с ребён�
ком в 5 утра».

Ссылки медицинских чи�
новников на «зарубежный
опыт» откровенно фальшивы.
Формально, действительно, в
западных клиниках врачи ра�
ботают очень интенсивно, од�
нако главное отличие в том,
что они выполняют исключи�
тельно свою высококвалифи�
цированную врачебную работу
— не бегают измерять больным
давление, не пишут от руки
тонны бумаг (необходимое на�
диктовывают на диктофон, а
потом их ассистенты расшиф�
ровывают и распечатывают). И
самое главное — львиную долю
работы берут на себя именно
медсёстры и медбратья, кото�
рых в западных клиниках го�
раздо больше, чем в наших.
Например, если в Германии на
одного врача приходится по

3—4 медсестры, то у нас — 1—
2. Про отношение к людям в
белых халатах и зарплаты даже
не стоит говорить.

Любой посетитель поликли�
ники может видеть, что врач у
нас превращён в пишущего ро�
бота, которому некогда под�
нять глаза на человека, глубоко
вникнуть в его проблему, а ведь
чаще всего у больного и не од�
на проблема... А врач тем вре�
менем пишет�пишет�пишет,
теряя драгоценные минуты,
или смотрит в компьютер, бо�
рясь с вечно зависающей
ЕМИАС. Рассказывают, как
одна бабушка, вышедшая из
кабинета врача, недоумевала:
«Что за доктора пошли… Всё
время в игры компьютерные
играют».

А ведь надо ещё заполнить
горы необходимой документа�
ции. Потому врач сидит ещё
долгими вечерами и в выход�
ные и снова пишет�пишет�пи�
шет. Анна приводит такие ци�
фры для терапевта в поликли�

нике: оформление посыльного
листа на инвалидность зани�
мает порядка 40 минут. МРТ —
20 минут. Направления и 
выписки в другие ЛПУ — 15 ми�
нут. А никто не отменял 
ещё диспансеризацию, пас�
порт участка и прочее.

Врач находится в состоянии
постоянного цейтнота. Если
задержался с одним пациен�
том, а следующий ожидает
больше 20 минут, на врача на�
лагается штраф, за ошибку в
оформлении документации —
штраф, за неполную запись —
штраф, за поступление жалоб
— штраф, за невыполнение
УЕТ (учётных единиц труда) в
день на врача — штраф (напри�
мер, пришло меньше пациен�
тов, чем положено по норма�
тивам) и т.д. И так изо дня в
день.

Врачи стационаров тоже из�
матываются так, что уже не в
состоянии адекватно воспри�
нимать реальность. Вы пробо�
вали когда�нибудь напряжён�
но работать в течение 34 часов
подряд без сна и еды? А имен�

но так трудятся доктора в ходе
ночного дежурства. Если в той
же Германии им после ночного
дежурства даётся день на «от�
сыпку», то русский врач про�
должает и на следующий день
лечить и делать операции.

И так по 6—8 дежурств в ме�
сяц! Не страшно попасть на
операционный стол к такому
голодному, невыспавшемуся и
уставшему врачу? На «скорой
помощи» из�за колоссального
дефицита кадров и из�за жела�
ния врачей заработать хоть ка�
кие�то деньги стал уже обы�
денным выход на работу сутки
— через сутки. Сами врачи го�
ворят, что в таком режиме они
работают уже «на автопилоте»,
то есть ничего не соображая,
полагаясь лишь на наработан�
ный профессионализм. О ка�
ком внимании к пациенту мо�
жет идти речь, когда у врачей
просто срабатывает инстинкт
самосохранения — им бы са�
мим выжить. А выжить удаётся
далеко не всем. В последнее

время прокатилась целая вол�
на внезапных смертей врачей
на рабочем месте…

Анна Землянухина как чест�
ный человек и настоящий про�
фессионал считает, что оста�
ваться работать в таких услови�
ях невозможно: «это значит
ухудшать качество работы (со�
здавая видимость медицины
для бедных, а именно это, по�
хоже, и нужно нынешним ор�
ганизаторам здравоохране�
ния). Или придётся продол�
жать работать качественно и
ежедневно перерабатывать...
Ни один из этих вариантов ме�
ня не устраивает. В результате
постоянных переработок, эмо�
циональной перегрузки и де�
фицита отдыха у меня уже на�
ступило душевное опустоше�
ние. Ничего не радует, дома нет
ни сил, ни желания что�либо
делать, на работу каждый день
в течение последних несколь�
ких месяцев я шла с отвраще�
нием и ждала с нетерпением
окончания рабочего дня. Ещё
немного — и настанет точка
невозврата, когда единствен�

ным выходом будет уход из
профессии. А я этого не хочу.
Это моя профессия. Любимая
профессия».

Нелепо, но именно лучшие
врачи оказались в зоне особого
риска. «Два года запись к вра�
чам общей практики действо�
вала в режиме «все ко всем», —
рассказывает Анна, — то есть
пациенты могли выбирать, за�
писываться к любому врачу.
Итогом этого стала потеря уча�
сткового принципа и неравно�
мерная загруженность врачей.
Пациенты с моего участка не
могли ко мне попасть, так как
половину приёма составляли
пациенты с других участков. В
какой�то момент пациентов
стало столько, что я не могла
вспомнить даже их лиц, не то
что диагнозов и лечения. А я
привыкла всё это помнить…
Когда в нынешнем году паци�
енты приходили меня поздра�
вить с 8 Марта, а я не могла
вспомнить, кто они такие, я
поняла, что всё, это конец. Не�
давно вернули запись по участ�
ковому принципу. Но пациен�
ты с чужих участков продолжа�
ли записываться, уговаривая
или обманывая администрато�
ров, писали жалобы в ДЗМ, что
их не хотят прикреплять ко
мне. Да, по закону пациент
имеет право на выбор врача.
Но с согласия врача. Я могу по�
нять пациентов. Но они никак
не хотели понять, что не может
один врач работать за троих.
Тем самым подливая масла в
огонь моего выгорания».

На мой взгляд, уход такого
врача из государственной ме�
дицины должен стать уже не
просто звоночком, но ударом
набатного колокола для мин�
здрава России и департамента
здравоохранения правительст�
ва Москвы. Если бы чиновни�
ков этих учреждений действи�
тельно волновало здоровье на�
селения и состояние подве�
домственной отрасли, они
должны были бы опрашивать
любого покидающего своё ме�
сто врача о причинах этого, ос�
мысливать, делать выводы, а
на их основе принимать соот�
ветствующие решения. Как же
отреагировала власть на уход
лучшего участкового? Устами
главы НИИ организации здра�
воохранения и медицинского
менеджмента департамента
здравоохранения Москвы Да�
вида Мелик�Гусейнова отчаян�
ное обращение Анны Земляну�
хиной к коллегам и пациентам
было названо самопиаром.

Всё. На этом можно ставить
точку. При таком отношении
власти к назревшим и пере�
зревшим проблемам здраво�
охранения никаких изменений
ожидать не приходится. А судя
по бурному одобрению по�
ступка Анны её коллегами, нас
в скором времени ожидают
опустевшие клиники. Конеч�
но, открытые вакансии мин�
здрав уже сейчас спешно за�
полняет выпускниками, кото�
рые вместо обучения в интер�
натуре прямо со студенческой
скамьи, имея весьма смутные
теоретические знания, присту�
пают к лечению живых людей.

Мария ПАНОВА.

Рисунок с сайта ifdo.mxcdn.me

Терапевт, признанная лучшим врачом
Северо#Восточного административного ок#
руга Москвы 2017 и 2018 годов и одним 
из десяти лучших участковых врачей столи#
цы, выбранных на сайте «Активный гражда#
нин», уходит из госмедицины.
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Вести с Украины

По страницам зарубежной печати

«Славянский базар в Витебске»

В фокусе — Центральная Азия

О ТКРЫВАЯ ФЕСТИ
ВАЛЬ, Александр Лука
шенко отметил особое

значение его для белорусов,
россиян и украинцев, для
представителей всех респуб
лик Советского Союза, кото
рые жили в одной стране.

— Там, где политики прове
ли государственные границы,
люди нашли самый простой,
веками проверенный способ
сохранить добрые, теперь уже
соседские отношения — через
культурные связи. На витеб
ской земле, — напомнил пре
зидент Белоруссии, — зароди
лась традиция, которая снова
скрепила славянский мир ме
лодией любимых песен, зву

чанием удивительных голо
сов, поэзией и музыкой души
известных всем авторов и ис
полнителей.

Будь то юбилейные концерты
композиторов Александра Мо
розова «В горнице моей светло»,
Игоря Лученка «И пока на земле
существует любовь», выступле
ние Кубанского казачьего хора
или молодёжного белорусско
российского симфонического
оркестра, зрителей не покидало
ощущение духовного единства
трёх восточнославянских наро
дов. Гранями своего таланта
блеснули Николай Басков и
Анатолий Ярмоленко с ансамб
лем «Сябры», Марина Девятова,
Ядвига Поплавская и Таисия

Повалий, Сергей Волчков и
Руслан Алехно.

На фестивале были широко
представлены исполнители из
бывших республик Советского
Союза и из дальнего зарубежья.
Ярким и запоминающимся стало
выступление народной артистки
СССР Розы Рымбаевой. Бук
вально взорвали зал эпатажное
шоу «Некурящего оркестра» сер
ба Эмира Кустурицы (он вышел
на сцену в сомбреро и патронта
ше крестнакрест на груди —
форме мексиканского револю
ционера) и «Свадебнопохорон
ного оркестра» боснийца Горана
Бреговича (на снимке) — зрители
не раз вскакивали с мест и устра
ивали овацию. Украшением пра
здника стали выступления уруг
вайской актрисы и певицы Ната
лии Орейро, китайского дуэта

СNM, итальянского вокалиста
Робертино Лоретти, француз
ской группы The Parakit и других
известных мастеров искусства из
дальнего зарубежья.

Лучшими своими постанов
ками порадовали театральные
коллективы. Национальный
академический драматический
театр имени Якуба Коласа —
комедией Лопе де Веги «Дуроч
ка», Московский театр на Юго
Западе — мистическим трилле
ром Николая Гоголя «Игроки»,
Хмельницкий академический
областной театр кукол — по
этической притчей по мотивам
народной сказки «Алёнушка и
Иванушка».

Как и в прежние годы, празд
ник не ограничился рамками эс
традных и театральных про
грамм. В День Союзного госу

дарства, кроме концерта масте
ров искусств Белоруссии и Рос
сии, прошёл показ коллекции
одежды из льна, которую созда
ли местные студенты, и восхи
тительных кружев вологодской
фабрики «Снежинка». Тысячи
участников и гостей фестиваля
побывали в так называемом Го
роде мастеров, любовались уни
кальными изделиями народных
промыслов, а многие приобрели
талантливо изготовленные суве
ниры. Впечатляющей была про
грамма Дня молодёжи с выступ
лениями победителей фестива
ля «Огонь танца», представите
лей молодёжных творческих
клубов и объединений, фрис
тайлистов, силовых экстрема
лов и любителей граффити. В
красочную палитру праздника
вписался пробег, в котором уча

ствовали более трёх тысяч лег
коатлетов из разных городов Бе
лоруссии и России.

Неудивительно, что фести
валь в городе на Двине получил
широкое мировое признание.
«Славянский базар в Витебске»
— это праздник великих художе
ственных богатств славянского
региона и других регионов ми
ра, — отметила в послании его
организаторам, гостям и участ
никам генеральный директор
ЮНЕСКО Одре Озуле. — Объ
единив людей разных конти
нентов с 1992 года, этот важный
фестиваль искусств не только
сохраняет традиции славянских
народов — самой большой этни
ческой и лингвистической груп
пы Европы, но и сближает их с
другими культурами и традици
ями со всего мира».

Конечно, главной интри
гой «Славянского базара»,
как обычно, был результат во
кальных конкурсов. Гранпри
на детском конкурсе завоевал
12летний киевлянин Саша
Балабанов. Среди молодых
исполнителей самый высо
кий балл получили Марчел
Рошку из Румынии и Ернар
Садирбаев из Казахстана. Во
прос о присуждении Гранпри
решится вечером 16 июля,

когда номер газеты уже будет
подписан.

Специальной награды прези
дента Белоруссии, присуждае
мой на фестивале, удостоена на
родная артистка СССР Роза
Рымбаева. Название награды
символично: «Через искусство
— к миру и взаимопониманию». 

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Представителей более чем сорока стран собрал
нынешний, ХХVII Международный фестиваль ис�
кусств «Славянский базар в Витебске». Кроме бли�
жайших соседей, в город на Двине приехали гости
из Северной Кореи, Кубы, Колумбии, Египта, Гви�
неи, Канады и Великобритании.

Фестиваль без границ

«Медовый месяц»
с горьким послевкусием

ВКОНЦЕ ИЮНЯ жителям
Узбекистана сообщили
неприятную новость. Со

гласно подписанному прези
дентом страны указу, фиксиро
ванных цен на лекарства и изде
лия медицинского назначения
больше не будет. Владельцам
аптек разрешается применять
торговые надбавки на все пре
параты. Приобретя товар по оп
товой цене, они смогут продать
его на 20 процентов дороже.
Исключение — так называемые
социальные аптеки, где пре
дельный размер надбавок со
ставит «всего» 10 процентов от
закупочной стоимости.

Тем самым в республике
ликвидирована система госу
дарственного регулирования
цен на социально значимые ле
карственные средства. Просу
ществовала она относительно
недолго. Фиксированные цены
на 167 наименований лекарств
и 22 изделия медицинского на
значения были введены в нача
ле прошлого года — к слову, то
же решением главы республи
ки. Этот шаг объяснялся
стремлением государства удов
летворить спрос социально
уязвимых категорий граждан.
Что кардинально изменилось
за полтора года, непонятно. В
2017 году зарплаты работников
бюджетной сферы, пенсии и
пособия были увеличены на 15
процентов, в то время как ин
фляция составила 14,4 процен
та. Но, видимо, разницу в 0,6
процента чиновники сочли до
статочной для того, чтобы ли
шить жителей помощи при по
купке лекарств.

Добавим, что президентский
указ отменил систему государ
ственной экспертизы лекарст
венных средств, если они выпу
щены «в странах с высокими
требованиями к их производст
ву и применению». Перечень
таких стран, правда, ещё пред
стоит составить Национально

му агентству проектного управ
ления при президенте.

Шаги узбекских властей яв
ляются частью общего курса на
либерализацию экономики и
социальной политики. В мае
Пенсионный фонд республики
обнародовал проект реформы,
согласно которому возраст вы
хода на пенсию будет увеличен с
55 до 58 лет для женщин и с 60
до 63 лет — для мужчин. Про
должается массовая приватиза
ция. В июне президент Шавкат
Мирзиёев подписал постанов
ление о продаже иностранным
инвесторам около 52 процентов
акций Джизакского аккумуля
торного завода. Кроме того, по
словам руководителя Госкоми
тета по инвестициям Сардора
Сагдуллаева, Ташкент планиру
ет приватизировать националь
ную авиакомпанию «Узбекские
авиалинии», а также продать ак
ции части энергетических ком
паний. Это заявление было сде
лано в Иордании на форуме Ев
ропейского банка реконструк
ции и развития. Там же Сагдул
лаев сообщил, что республика
активно работает над реформой
авиационной отрасли вместе с
зарубежными донорами. «У нас
есть одна авиакомпаниямоно
полист, но мы тесно работаем со
Всемирным банком, чтобы ре
формировать сектор и сделать
так, чтобы приватизация ком
пании стала возможной», — от
метил он.

Отношения Ташкента с запад
ными финансовыми института
ми переживают настоящий «ме
довый месяц». По итогам перво
го квартала этого года республи
ка заняла первое место среди
стран СНГ по совокупному раз
меру предоставленных им зай
мов. Международный банк ре
конструкции и развития и Меж
дународная ассоциация разви
тия, входящие в группу Всемир
ного банка, выделили 840 мил
лионов долларов на различные

проекты, среди которых — раз
витие садоводства, повышение
энергоэффективности промыш
ленных предприятий и модерни
зация системы теплоснабжения
в нескольких городах. 27 июня
стало известно ещё об одном
кредите, утверждённом руковод
ством Всемирного банка. 500
миллионов долларов будут на
правлены на поддержку реформ,
целью которых зарубежные фи
нансисты называют укрепление
частного сектора и рыночной
экономики. «В настоящее время
Узбекистан находится на важном
этапе своей исторической транс
формации, — заявил вицепре
зидент Всемирного банка по ре
гиону Европы и Центральной
Азии Сирил Муллер. — Предо
ставленный кредит направлен на
поддержку ключевых социаль
ноэкономических реформ».

Оказывая помощь, такие
структуры, как Всемирный банк,
ставят жёсткие условия её полу
чателям. Узбекистан не исклю
чение. Под влиянием зарубеж
ных доноров республика провела
либерализацию валютного рын
ка, запустила приватизацию ряда
ключевых предприятий и приня
ла законодательные меры для
привлечения иностранных инве
стиций. Реформы в социальной
сфере также курируются «фи
нансовыми варягами».

Не брезгуют доноры и откро
венным шантажом. В начале
июня Всемирный банк неожи
данно понизил прогноз по росту
узбекской экономики. По ут
верждениям экспертов органи
зации, она в текущем году уве
личится не на 5,6 процента, как
заявляли эти же люди всего не
сколько месяцев назад, а лишь
на 5 процентов. Однако, уточ
нили в банке, Ташкент может
выправить ситуацию, если уско
рит приватизацию госпредпри
ятий, проведёт налоговую ре
форму и реформу банковского
сектора. Подсаживая республи
ку на иглу финансовой помощи,
западные кредитные организа
ции хотят получить полный
контроль над её курсом — и не
только экономическим.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Власти Узбекистана выставляют на продажу
крупные промышленные предприятия и отме�
няют регулирование цен на социально значи�
мые лекарства. Либерализация экономики
происходит под контролем западных финансо�
вых институтов, чьё влияние на Ташкент за по�
следнее время резко возросло. 

Пульс планеты

●● ХЕЛЬСИНКИ. Переговоры президентов России
и США стартовали в столице Финляндии в понедель*
ник. В. Путин и Д. Трамп намерены обсудить перспек*
тивы развития двусторонних отношений и актуальные
вопросы международной повестки дня. Уже в пред*
дверии американо*российского саммита начались ак*
ции как сторонников, так и противников встречи глав
государств. Первой из таких акций стал марш Helsinki
Calling, который провели правозащитные организа*
ции и левая молодёжь. Манифестанты держали
транспаранты: «Права человека для всех!», «Хель*
синки призывает к миру!», «Мы — свобода, мы — ра*
венство, мы — перемены!», «Проснитесь — сбросьте
Трампа!». Всего в администрацию города поступило
11 заявок на проведение различных митингов.

●● СЕУЛ. Таможня Южной Кореи заявила о почти
четырёхкратном росте объёмов контрабанды нарко*
тиков в стране в первые шесть месяцев 2018 года по
сравнению с тем же периодом 2017*го. Перехвачено
146,9 килограмма наркотических веществ на сумму
около 180 млн долларов. Более половины из них бы*
ли доставлены по обычной международной почте.

●● СКОПЬЕ. Македония не согласна размещать на
своей территории центры приёма мигрантов. «Бал*
каны — это «остров в центре Евросоюза». Государ*

ствам этого «острова» не следует предлагать брать на
себя бремя ЕС, если они не являются его частью», —
заявил министр иностранных дел страны Никола
Димитров. Ранее председатель Европарламента Ан*
тонио Таяни предложил Албании и Македонии раз*
местить на их территории такие центры. Албания
также отвергла эту идею.

●● МЕХИКО. Первый за несколько десятков лет
избранный левый президент Мексики Лопес Обрадор
сообщил в эфире местных СМИ, что после вступле*
ния в должность будет зарабатывать на 40% меньше
действующего главы государства Пеньи Ньето и что
ни один чиновник не будет получать больше, чем он.
Вступит в должность Обрадор 1 декабря.

●● АБУ�ДАБИ. Правительство Объединённых
Арабских Эмиратов (ОАЭ) утвердило Националь*
ный проект по экотуризму, призванный привлечь
внимание путешественников к достопримечательно*
стям своей страны. Министерство по изменению
климата и окружающей среде в рамках данного про*
екта намерено организовывать турпоездки в запо*
ведники. В ходе поездок туристам удастся посетить
43 природных заповедника, расположенных в пус*
тынных и прибрежных областях ОАЭ.

(По сообщениям информагентств).

СДОКЛАДОМ «История
партии учит, обязывает,
вдохновляет» выступил

первый секретарь ЦК КПУ П.Н.
Симоненко. Докладчик подчерк
нул важность для современных
коммунистов исторического
опыта предшественников, на ос
нове существующих социально
политических реалий дал деталь
ную оценку нынешнему положе
нию КПУ, высказался по неот
ложным задачам и тактике про
тиводействия засилью олигархо
нацистского режима и его губи
тельной антинародной политике.

И в выступлении Симоненко,
и в последнем его интервью крас
ной нитью прошла мысль, что
«сегодня, кроме Компартии как
выразительницы интересов рабо
чего человека, человека наёмного
труда, на Украине практически
нет политических сил». «Те, кто
называют себя левыми и не явля
ются членами нашей партии, это
в большой мере маргинализиро
ванные партии или так называе
мые политические структуры, со
зданные только с одной целью —
отвлечь внимание рабочих от ис
тинного процесса, который про
исходит во время выборов».

«Нам пытаются ставить пре
грады с одной целью — исклю
чить для коммунистов возмож
ность представить свою пози
цию, донести её до простых на
ших тружеников и избирателей,
помочь объединить этих избира
телей в реальной борьбе против
капитала, — сказал П. Симонен
ко. — Ведь капитал — это главное
зло для рабочего человека, имен
но выразители интересов капи
тала делают всё для оболванива
ния людей. За все годы так назы
ваемой независимости на Украи
не не было национальных по
своим устремлениям прави
тельств, не было и подлинно на
циональных президентов, а были
президенты олигархов или ком
прадоры, которые выполняли
требования зарубежных структур
за счёт ограбления народа.

Мы будем принимать участие в
выборах. Власть станет всячески
препятствовать этому, исключать
возможность того, чтобы мы как
партия участвовали в выборах, но
мы уже отработали все тактичес
кие механизмы, которые дадут
нам эту возможность. Принято
решение Президиума ЦК партии
о подготовке к выборам».

СПРИВЕТСТВЕННЫМИ
речами выступили зару
бежные гости. Так, пред

седатель Партии коммунистов
Республики Молдова Владимир
Воронин отметил, что между
ПКРМ и КПУ с первого же дня
сложились понастоящему брат

ские отношения: «Мы всегда
поддерживали друг друга — и в
радости, и — что особенно цен
но — в горе». 

Как отметил председатель
Венгерской рабочей партии Дью
ла Тюрмер, на Украине реализу
ется худший вариант капитализ
ма в сочетании с ярым национа
лизмом: «Власти Украины не же
лают заниматься интересами
простого человека. Мы выражаем
нашу солидарность, поддержива
ем усилия Компартии Украины
на всех форумах, когда затрагива

ются интересы КПУ, проводим
различные мероприятия».

Член Политбюро ЦК Прогрес
сивной партии трудового народа
Кипра Хризантос Заннетоу за
явил: «Мы осуждаем попытки
властей Украины запретить КПУ.
Наше присутствие здесь говорит

о 100процентной поддержке
Коммунистической партии Ук
раины в её борьбе против попы
ток запрета и волны антикомму
низма. Несколько раз за послед
нее время мы организовывали
многочисленные демонстрации у
посольства Украины в столице
Кипра Никосии. Также мы регу
лярно передавали туда деклара
ции с требованиями прекратить
преследования КПУ и с выраже
нием полной её поддержки». 

Вацлав Орт, вицепредседатель
Коммунистической партии Че

хии и Моравии, подчеркнул:
«Участием в этом мероприятии
хочу выразить КПУ свою соли
дарность в мужественной борьбе
украинских коммунистов против
капитализма, национализма,
против искажения истории, за
мир и социализм».

Депутат Европарламента Кон
стантинос Пападакис (Коммуни
стическая партия Греции) заявил:
«Мы осуждаем политические
преследования, которые развер
нулись против деятельности
Компартии Украины и её активи
стов. Мы уверены в том, что все
люди должны протестовать про

тив этого и осуществлять давле
ние на власть, чтобы все законы о
запрете КПУ были отменены, а
справедливость восстановлена.
Мы хотим выразить нашу пол
ную поддержку мероприятий,
посвящённых 100летию Ком
партии Украины, которое являет
ся общественно важным событи
ем. Наша партия всегда будет
осуждать политику преследова
ния членов КПУ».

Как сказал депутат Европар
ламента Жоао Пимента Лопес
(Португальская коммунистиче

ская партия), в своё время Ев
ропейский союз признал закон
ность событий 2014 года на Ук
раине, но сейчас в Европарла
менте осуществляется процесс
непризнания происходящего на
Украине: «Это следствие того,
что ситуация на Украине выгод
на Европейскому союзу, в част
ности, для усиления конфрон
тации с Россией. Наша роль в
Европарламенте состоит в том,
чтобы осуждать политику Евро
союза, раскрывать правду о том,
что происходит на Украине,
осуждать антисоциальную по
литику наступления на права
рабочих, нападок на Коммунис
тическую партию Украины».

На торжественном заседании
выступили: В.Т. Прохоров — де
легат I (XXIX) съезда КПУ, член
бюро Донецкого обкома пар
тии; А.С. Фомичевский — пер
вый секретарь Изюмского гор
кома партии Харьковской обла
сти; А.С. Романюк — первый
секретарь Еланецкого райкома
партии Николаевской области;
И.П. Ткаченко — первый секре
тарь Житомирского обкома
комсомола, член бюро обкома
партии; Н.Б. Шумелянко —
второй секретарь Ровенского
обкома партии; И.В. Кривенко
— председатель общественной
организации «Женщины Укра
ины — за мир и стабильность»;
С.И. Ткаченко — первый секре
тарь Днепродзержинского гор
кома партии Днепропетров
ской области.

ВСВОИХ выступлениях уча
стники заседания привели
конкретные и яркие при

меры того, что вопреки правово
му произволу и репрессиям со
стороны националолигархичес
кого режима Компартия Украи
ны живёт, работает, борется за ко
ренные интересы трудящихся.

Участники торжественного
заседания поддержали Обраще
ние к коммунистам и гражда
нам Украины «Сплотиться, вы
стоять, победить!».

Проведённые в связи с юбиле
ями КПУ тематические меропри
ятия (собрания коммунистов, за
седания партийных комитетов,
товарищеские встречи, научные
конференции, выступления в
СМИ и др.) служат сплочению
партийных рядов, повышению
конструктивной роли и активно
сти Компартии в общественно
политической жизни.

В адрес Компартии Украины
поступили письменные обра
щенияприветствия от едино
мышленников и соратников 
по СКП—КПСС, из других 
государств.

В.М.Т.

Примером настоящего интернационализма, верности идеям коммунизма
стало торжественное заседание Центрального Комитета и Центральной кон�
трольной комиссии Компартии Украины, состоявшееся 12 июля в Киеве и по�
свящённое 100�летию образования партии и 25�летию её возрождения после
антиконституционного запрета в августе 1991 года. В нём приняли участие де�
легации коммунистов из всех регионов Украины, ветераны КПУ, а также пред�
ставители зарубежных братских партий, депутаты Европарламента.

Братская
солидарность

●● Жоао Лопес из Португалии (слева) с представителями КПУ из разных регионов Украины.

У кабеля абсолютный слух

СТРЕМИТЕЛЬНО развиваю
щиеся технологии помогут

легче и более точно исследовать
землетрясения. Так, новый спо
соб для оценки сейсмической ак
тивности нашли учёные в Ислан
дии, сообщает агентство «Рег
нум» со ссылкой на БиБиСи.

Исследователи успешно ис
пользовали для этого существу
ющий волоконнооптический
кабель длиной 15 километров,
который был установлен между
двумя геотермальными электро
станциями в Исландии в 1994
году. Аналогичные прокладыва
ются по всему миру для обеспе
чения интернета и телевидения.

Исследовательская группа
под руководством доктора Фи
липпа Джуссета из немецкого

исследовательского центра гео
наук выяснила, что кабель улав
ливает не только движение ме
стного транспорта, но и даже
шаги пешеходов. С помощью
этого метода учёные зафикси
ровали и толчки от сильного
землетрясения в Индонезии.

В настоящее время для отсле
живания активности земной ко
ры используются сейсмометры,
однако они дорогостоящи, тре
буют точной настройки и долж
ны быть установлены в чувстви
тельных местах. Как признался
доктор Джуссет, новый метод с
кабелем почти настолько же хо
рош, как и сейсмометр. При
этом, однако, отмечается, что
пока данная методика не готова
для широкого применения.

БУДЬ ТО YouTube, Facebook,
Instagram, WhatsApp или

Twitter — социальные сети игра
ют огромную роль в повседнев
ной жизни молодёжи, пишет ав
стрийское издание «Стандард».
Согласно актуальным данным об
использовании социальных се
тей, например, в ФРГ 97% моло
дых людей имеют смартфон и
столько же процентов ежеднев
но пользуются интернетом. 82%
молодёжи использует интернет
для развлечения. 

Чтобы узнать, как изменится
жизнь молодёжи без интернета,
исследователи из Университета
Эрлангена—Нюрнберга органи
зовали проект, в рамках которого
школьники путешествовали на
теплоходе, не имея доступа к ин
тернету. Прежние исследования

проводились лишь в течение ко
роткого периода, нескольких ча
сов или одного дня. В нынешнем
проекте школьники находились
без интернета до трёх недель,
рассказал руководитель исследо
вания Томас Эберле. 

По словам некоторых подро
стков, в ходе эксперимента улуч
шились их сон и качество жизни.
Многие даже говорили об облег
чении — отсутствии необходи
мости постоянно быть онлайн. 

Другие спешили подключить
ся к WiFi, когда теплоход прича
ливал к берегу. На них оказывали
влияние, с одной стороны, бо
язнь чтото пропустить, с другой
— потребность связи с близкими. 

Подростки, которые ранее по
ложительно относились к соци
альным сетям, в ходе экспери
мента стали смотреть на них бо
лее критически. «Всего лишь в
течение трёх недель изоляции от
соцсетей негативное отношение
к ним школьников существенно
возросло. Позитивное отноше
ние, наоборот, значительно сни
зилось», — резюмировал Эберле. 

Как повлияют такие измене
ния на поведение молодёжи в
долгосрочной перспективе, по
кажут дальнейшие исследова
ния, которые продолжатся в те
чение полугода после окончания
путешествия.

(Inopressa.ru)

Без интернета лучше спится
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Российской Федерации

Крестьянская доля

КПРИМЕРУ, в прошлом году ис�
полнилось 10 лет мощно про�
пиаренной в своё время област�

ной программе «Семейные фермы
Белогорья». И, казалось бы, губерна�
тор Е.С. Савченко в своём недавнем
отчёте об итогах 2017 года должен был
ознакомить общественность с резуль�
татами осуществления этого проекта.
Но нет — Евгений Степанович ни
словом не упомянул о нём…

Напомню, что в сельском хозяйст�
ве ельцинские «радикальные рефор�
мы» начинались под лозунгом «Фер�
мер накормит страну!». Именно под
ним разваливали колхозы и совхозы,
чтобы, как нас уверяли, открыть про�
стор проявлению предприниматель�
ской инициативы крестьян.

Эйфория начала 1990�х давно про�
шла. Стало очевидно, что фермеры
сыграли в поистине чёрном переделе
сельского хозяйства лишь роль тара�
на, пробивавшего путь отнюдь не
крестьянской инициативе, а крупно�
му капиталу, который ныне уже проч�
но утвердился на русской земле и за�
ставляет её, говоря словами писателя
Евгения Шварца, «служить разбой�
ничьему его кошельку». А фермеры
оказались на обочине — они занима�
ют в России последнее место среди
всех категорий хозяйств как по выпу�
ску продукции в целом, так и по про�
изводству большинства её основных
видов — молока, мяса скота и птицы,
яиц, овощей, картофеля…

Тем не менее с трибун различной
высоты по�прежнему периодически
звучат призывы развивать малое
предпринимательство на селе. Руко�
водители Белгородчины, считаю�
щейся лидером в сельхозпроизводст�
ве страны, не составляют исключе�
ния. И вот в 2007 году правительство
области приняло целевую программу
«Семейные фермы Белогорья», кото�
рая, как утверждалось в преамбуле,
должна была содействовать созданию
«благоприятных условий для устой�
чивого развития малых форм сель�
ского хозяйства». В 2011 году была
принята новая редакция этой про�
граммы.

Чего там только не было... И при�
влечение инвестиций, и внедрение
пилотных проектов, и финансирова�
ние в объёме 8 миллиардов рублей
(правда, почти 6 миллиардов отводи�
лось под кредиты коммерческих
структур, а бюджетных средств пре�
дусматривалось только… 25 миллио�
нов). Государственная поддержка на�
мечалась главным образом в формах
субсидирования процентной ставки
по привлечённым денежным ресур�
сам и предоставления государствен�
ных гарантий Белгородской области
«для обеспечения кредитных ресур�
сов, привлекаемых в банках и других
кредитных организациях».

Замечу, что в этот период — с сере�
дины «нулевых» годов до середины
десятых — деньги шли в белгород�
ское сельское хозяйство широким
потоком. Как отмечали на прошед�
шей в 2013 году в Белгородской обла�
сти выездной сессии Россельхозака�
демии, в 2007 году из 140 миллиардов
рублей, выделенных федеральными
властями на нацпроекты, 62 милли�
арда были направлены в Белгород�
скую область. Были инвестиции и из
других источников, и к 2013 году их
общий объём, по словам губернатора
Е.С. Савченко, составил 176 милли�
ардов рублей.

Однако эти средства достались не
всем. Как констатировал в 2017 году
известный в области специалист
сельского хозяйства депутат Белго�
родского райсовета от КПРФ А.И.
Курчевский, государственные субси�
дии на поддержку производства до�
стаются агрохолдингам, а вовсе не
фермерам и небольшим хозяйствам.
В сущности, это признал и губерна�
тор, когда на упомянутой сессии Рос�
сельхозакадемии привёл конкретные
данные по распределению средств:
«В птицеводство инвестировано за
это время 37 млрд рублей, в свино�
водство — 73 млрд, в молочное жи�
вотноводство — 9 млрд рублей, в рас�
тениеводство — 24,2 млрд рублей, в
пищевую и перерабатывающую про�
мышленность — 32,3 млрд рублей». О
средствах, направленных на развитие
фермерских хозяйств, Евгений Сте�
панович не вспомнил. Для них источ�
ник инвестиций — кредиты коммер�
ческих структур.

Это накладно и само по себе, а кро�
ме того, небезопасно, что показал
конфликт фермеров с компанией
«Агротех�гарант», действующей в об�
ластях Черноземья. В 2016 году пред�
ставители фермеров при содействии
Белгородского обкома КПРФ прове�
ли пресс�конференцию, на которой
изложили суть конфликта. Компания
продаёт сельхозпредприятиям удоб�
рения, зерно и ГСМ в кредит под ре�
ализацию урожая. При этом догово�
ры заключались в условных единицах
с привязкой к иностранной валюте.
Пока рубль держался стабильно, про�

блем не возникало. Но его обруше�
ние привело к разорению хозяйств:
урожай они продавали за рубли, а
рассчитываться за кредит должны
были в соответствии со взлетевшим
курсом валют, то есть фактически пе�
реплачивать вдвое. На пресс�конфе�
ренции называли хозяйства Белго�
родской, Воронежской, Липецкой,
Тамбовской, Рязанской областей, ко�
торых такая «поддержка» поставила
на грань банкротства.

Коммунисты организовали митинг
и пикет в защиту фермеров. Они об�
ращались к Е.С. Савченко: «Губерна�
тор, защити от хищника» (на снимке).
Однако единственной реакцией гу�
бернатора стало то, что в своём оче�
редном отчёте в облдуме он поощри�
тельно отметил «Агротех�гарант» сре�
ди наиболее эффективных компаний.
Об обещанных фермерам гарантиях
Белгородской области власть не вспо�
минала. Назвал «Агротех�гарант» сре�
ди «передовиков» и воронежский гу�
бернатор того времени А. Гордеев. 

Вообще, нужно сказать, что забота
белгородских властей о фермерах
имеет специфический характер. Кре�
стьяне для неё сделались источником
всевозможных поборов. Александр
Иванович Курчевский некоторое
время назад направил депутатский
запрос в прокуратуру Белгородской
области, в котором перечислил це�
лый ряд из них: повышение арендной
платы за использование земли регио�
нального земельного фонда, предло�
жения от чиновников (от таких пред�

ложений, говоря словами дона Кор�
леоне из «Крёстного отца», невоз�
можно отказаться) внести пожертво�
вания на благотворительность; кроме
того, в 2015 году правительство обла�
сти утвердило Кодекс добросовест�
ного землепользователя. Официаль�
но он имеет рекомендательный ха�
рактер, но тем не менее используется
как основание для взимания немалых
штрафов с фермеров…

Вполне закономерно, что при та�
кой «поддержке» развития фермер�
ских хозяйств на Белгородчине целе�
вая программа «Семейные фермы
Белогорья» была начисто провалена.
Судите сами.

Первый «пятилетний план» осу�
ществления этой программы преду�
сматривал:

— к 2012 году создание не менее 20
тысяч стабильных рабочих мест в си�
стеме малых форм сельскохозяйст�
венного производства;

— развитие производства продук�
ции предприятиями малых форм
сельскохозяйственного производства
довести до совокупного объёма 10
млрд рублей в год по итогам 2012 года
в ценах потребительского рынка;

— увеличение к 2012 году количе�
ства семейных ферм до 4265;

— выручка от реализации продук�
ции, оказанных услуг семейными
фермами должна в 2012 году достиг�
нуть 10 миллиардов рублей.

А что на деле? Вот данные из сбор�
ника Белгородстата «Белгородская
область в цифрах. 2013 год».

В 2012 году малых предприятий,
работающих в сельском хозяйстве,
охоте и лесном хозяйстве, насчитыва�
лось… 141. Если добавить микро�
предприятия, будет существенно
больше, но всё равно бесконечно да�
леко от целеустановочного показате�
ля — 606. Даже с учётом индивиду�
альных предприятий, работающих в
этой сфере — 1827, — получается, что
план выполнен чуть более чем напо�
ловину. При этом на малых и микро�
предприятиях в сельском хозяйстве,
охоте и рыболовстве в 2012 году тру�
дились 3406 человек. Опять же, даже
если добавить индивидуальных пред�
принимателей, то получится 5233 —
вместо запланированных 20 тысяч.

Что касается выручки, то она в ста�
тистическом сборнике указана толь�
ко для ИП (1 миллиард 438 миллио�
нов 900 тысяч рублей). Для малых и
микропредприятий приведён оборот
в ценах потребительского рынка — 
5 миллиардов 75 миллионов 100 ты�
сяч рублей. Если суммировать, полу�
чится 6 миллиардов 514 миллионов
рублей, но никак не 10 миллиардов.

Наконец, произведённая продук�
ция (статсборник даёт её уже именно
по крестьянским (фермерским) хо�
зяйствам. В 2012 году она составила в
фактически действовавших ценах 4
миллиарда 342 миллиона 400 тысяч
рублей. И это более чем вдвое мень�
ше, чем было определено «целевыми
показателями».

С 2012 года прошла ещё одна пяти�

летка. За это время было сказано не�
мало слов о необходимости развития
малых форм сельскохозяйственного
производства. Правда, никаких кон�
кретных планов мне найти не удалось,
но оно и неудивительно, если учесть,
что фермерский воз и ныне там. Лис�
таем сборник Белгородстата «Белго�
родская область в цифрах. 2018».

Количество малых и микропред�
приятий, работающих в сельском хо�
зяйстве, охоте и лесном хозяйстве,
даже сократилось — в 2017 году ста�
тистика их насчитала уже только 502.
Правда, ныне в них занято несколько
больше людей — 4074. Численность
индивидуальных предприятий замет�
но уменьшилась — 1374. Так что до�
стижение целей, заявленных в про�
грамме «Семейные фермы Белого�
рья» ещё на 2012 год — увеличение
количества семейных ферм до 4265 и
создание не менее 20 тысяч стабиль�
ных рабочих мест в системе малых
форм сельскохозяйственного произ�
водства, по�прежнему не просматри�
вается даже в перспективе.

Правда, возросли рублёвые пока�
затели. Оборот малых и микропред�
приятий в 2017 году составил 9 мил�
лиардов 285 миллионов рублей, вы�
ручка ИП — 6 миллиардов 689 мил�
лионов. Продукции фермерские хо�
зяйства произвели на 9 миллиардов
132 миллиона рублей. Но, может
быть, секрет этого роста при сниже�
нии численности предприятий не
столько в повышении эффективнос�
ти их работы, сколько в том, что эти

показатели приводятся в фактически
действовавших ценах? Ведь в 2017 го�
ду цены стали существенно выше, не�
жели были в 2012�м.

Более того, в отличие от белгород�
ских агрохолдингов, признанных ли�
деров в российском сельхозпроиз�
водстве, белгородский фермерский
«воз» оказался в хвосте российского
фермерского «каравана». Об этом не�
умолимо свидетельствует «Россий�
ский статистический ежегодник.
2017». Продукция сельского хозяйст�
ва в хозяйствах всех категорий по
России в целом в 2016 году составила
5 триллионов 505,7 миллиарда рублей
— из них на долю крестьянских (фер�
мерских) хозяйств пришлось 664,2
миллиарда рублей, или 12,1%.

Продукция сельского хозяйства во
всех категориях хозяйств в Белгород�
ской области составила в 2016 году
226,5 миллиарда рублей — из них на
долю КФХ пришлось 9,5 миллиарда
рублей, или 4,2% (в 2017 году: 230,3
миллиарда рублей и 9,1 миллиарда,
или 4,0%).

Зерна произведено соответственно
27,7% и 15,1% (15,9%), картофеля: 8,5%
— и 0,9% (1,0%), овощей: 14,6% — и
4,5% (4,3%), мяса скота и птицы: 2,9%
— и 0,1% (0,1%), молока: 7,1% — и 6,4%
(6,4%), яиц: 1,0% — и 0,1% (0,2%). 

Всё это ещё раз подтверждает то, о
чём я уже не раз писал: власти Белго�
родской области в действительности
заботятся не о развитии села, а о раз�
витии сугубо капиталистических аг�
рохолдингов, главная цель которых
— извлечение прибыли.

Весной 2017 года на совещании по
демографической политике прези�
дент РФ недвусмысленно определил,
что «демография является интеграль�
ным и во многом ключевым показа�
телем состояния экономики и соци�
альной сферы». А за все постсовет�
ские годы в Белгородской области в
целом, и прежде всего в сельской ме�
стности, смертность превышала рож�
даемость. На выездной сессии Рос�
сельхозакадемии, о которой говори�
лось выше, Е.С. Савченко сказал:
«Активное инвестирование в сель�
ское хозяйство мы начали с 2005 го�
да». Так вот, если просуммировать по
сборникам Белгородстата разных лет
«естественную» убыль сельского на�
селения Белгородской области с 2005
по 2017 год, то получится 55 тысяч
648 человек. Если учесть, что в 2017
году на селе жили 505 тысяч 366 чело�
век, то выходит, что «естественная»
убыль составила почти точно 11% на�
селения белгородского села. Причём
в 2017 году, когда, по оценке губерна�
тора, данной в его отчёте, сельское
хозяйство «устойчиво и динамично,
как и в прежние годы, развивалось»,
превышение смертности над рождае�
мостью на селе оказалось самым вы�
соким начиная с 2010 года.

Такую цену белгородским селянам
пришлось заплатить за капиталисти�
ческий прогресс на селе.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Фермеры в «прогресс»
не вписалисьБелгородские власти лю�

бят отмечать юбилеи, пого�
ворить о том, каких сверше�
ний удалось добиться благо�
даря их мудрому руководству
за десятилетие, двадцатиле�
тие, четверть века. Впрочем,
бывает и так, что руководите�
лей области охватывает
скромность, и они предпочи�
тают не вспоминать о тех ре�
альных делах, которые были
начаты когда�то ими.

БАГАЕВСКИЕ землепашцы на�
чали выращивать особенные,
так называемые сладкие огур�

цы более сотни лет назад. Плодород�
ная земля донского левобережья,
благоприятный микроклимат здеш�
них мест, а также возможность сбыта
продукции в Новочеркасске, Росто�
ве�на�Дону и в шахтёрских городах
создавали условия для получения хо�
рошего заработка владельцам зе�
мельных наделов, приусадебных уча�
стков, хозяевам частных подворий. 

Расцвету огуречного дела способ�
ствовало создание в 1962 году на ба�
зе колхоза имени Ильича консерв�
ного завода, где работало 80 процен�
тов трудоспособного населения ста�
ницы, вспоминает знатный огород�
ник Алексей Васильевич Ковалёв.
Завод выпускал фруктовые и овощ�
ные соки, консервы, но главной ос�
тавалась продукция из огурцов мест�
ных сортов. Станичники выращива�
ли огурцы, сдавали урожай по твёр�
дой цене на пункты госзакупок, вы�
возили на рынки близлежащих го�
родов и получали хороший прирабо�
ток к семейному бюджету. 

Привычный уклад жизни нару�
шился в 90�е годы прошлого века,
когда сельхозструктуры перешли на
зерноводство, плодоовощные кол�
хозы и совхозы были ликвидирова�
ны, а Багаевский консервный завод
превратился в закрытое акционер�
ное общество, главная контора ко�
торого находится в Москве. На пе�
реработку в заводские цеха стали по�
ступать привозные овощи, а, ска�
жем, огурцы доставлялись аж из Ки�
тая. В прошлом году градообразую�
щее предприятие станицы было
признано банкротом. И для боль�
шинства багаевцев единственным
средством выживания стали огурцы.

Ныне теплицы, или так называе�
мые балаганы, для выращивания
огурцов можно увидеть в каждом
подворье. Жильцы многоквартир�
ных домов арендуют приусадебные
участки земляков, уехавших в поис�
ках лучшей доли. А на свободных
землях и даже неудобьях расставили
«балаганы» переселенцы, турки�ме�
схетинцы. И в календаре пенсионе�
ров и «солдаток», мужья которых на�
ходятся на трудовом фронте вахто�
вых заработков, теперь стало два
времени года — сезон подготовки к
посеву огурцов и сезон выращива�
ния двух урожаев. Трудно сказать, в
какой из этих двух сезонов можно
дух перевести.

— Рабочая смена в теплице начи�
нается с четырёх и продолжается до
восьми часов утра, — рассказывает
хозяйка двух «балаганов» пенсио�
нерка Валентина Александровна

Чистякова. Днём температура внут�
ри теплицы поднимается до 60 гра�
дусов, и рискнуть без вреда для здо�
ровья зайти в парник можно только
к вечеру, когда спадёт жара.

Если пенсионеры могут себе поз�
волить дневной отдых, то молодые
огородницы в самое жаркое время
спешат на работу. И такой потогон�
ный режим, сродни каторжному,
продолжается до наступления моро�
зов. А в зимнее время — всё внима�
ние подготовке к приходу весны: ре�
монт «балаганов» и системы капель�
ного полива, приобретение укрыв�
ного материала, органических удоб�
рений и семян. Одна семечка бага�
евского огурца нынешней весной
стоила три рубля. Впрочем, выра�

щиваемые в станичных «балаганах»
огурцы так называют условно. По�
тому что местная селекция нынче
утрачена, семеноводческих станций
на Дону днём с огнём не найдёшь.

Прошедшей весной закупочная
цена огурцов опускалась до 5 рублей
за килограмм. Возразить огородни�
кам было нечего: они находятся в
полной зависимости от теневых хо�
зяев оптовых рынков. В Багаевской
таких рынков два, на оба приезжают
закупщики, в основном из столицы
и центральных областей России. В
Ростове�на�Дону, да и в других горо�
дах области в торговой сети можно

найти багаевские огурцы, но над�
пись на ценниках — это лукавство
продавцов: в Донской регион огур�
цы завозятся из Дагестана и Азер�
байджана. И жители «огуречной ста�
ницы» здесь ни при чём: производи�
тели продукции на оптовых рынках
права голоса не имеют.

— Закупочную цену определяют
неизвестные лица, а сообщают так
называемые бегуны, молодые безра�
ботные парни, освоившие язык
символов и быстро, как по телегра�
фу, передающие волю законодате�
лей цен, — говорит бывший желез�
нодорожник Николай Прокофьевич
Бочаров, три года назад потерявший
свою супругу�огородницу и сам ос�
воивший профессию овощевода.

Случается, продавцов�огородников
они оскорбляют словами, не всегда
цензурными, и из�за этого нередко
бывают драки.

Если драку 2017 года будут долго
помнить в станице, то мелкие стычки
случаются частенько. И, как всегда,
полиция такие конфликты не заме�
чает. Зато не «проморгают» ни одной
фуры конкурентов, «незаконно» по�
павшей в «запретную» зону. Найдут
или дефект в моторе, или припишут
нарушение правил дорожного дви�
жения. Пытались станичники узнать
статус этих «бегунов», раскрыть ин�
когнито крёстных отцов, устанавли�
вающих цены, но их усилия оказа�
лись тщетными. Власти, надзорные
органы и полицейские вдруг стано�
вились слепоглухонемыми, оттого у
подававших жалобы возникла твёр�
дая уверенность в том, что между чи�
новниками и бизнесменами установ�
лена круговая порука.

Далеко не все они, если говорить
прямо, заинтересованы в расшире�
нии налогооблагаемой базы, в на�
полнении местного бюджета. С про�
шлого года главное градообразую�
щее предприятие, Багаевский кон�
сервный завод, приносит только
убытки, так что от него поселению
— как от козла молока. Видимо, по�
этому глава администрации стани�
цы Галина Зорина отреагировала на
возмущение женщин�«солдаток» и
казаков. На встрече станичники вы�
сказали главное требование: от�
крыть в райцентре казачий рынок и
освободить огородников от крепост�
ной зависимости, чтоб вести торгов�
лю без посредников�закупщиков и
«бегунов». И вот местный «Колхоз�
ный рынок» стал вести закупку
овощной продукции, выращенной в
личных подсобных хозяйствах.

— Местные жители поддержали
решение главы администрации по
созданию в станице зоны свободной
торговли, — говорит станичный ата�
ман подъесаул Олег Тесля. — И если
членам общественной организации
«Область Войска Донского» будет
поручена охрана общественного по�
рядка на «Колхозном рынке», мы с
честью выполним это задание.

Вместе с местными защитниками
природы казаки и коммунисты за�
щищали от вырубки уникальный
лесной массив на берегу Дона. Не
спасуют они и перед теневыми хозя�
евами оптовых рынков, наживаю�
щимися на тяжёлом труде тружени�
ков�огородников.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды).

Станица Багаевская 
Ростовской области.

● Перед сдачей урожая соседи�
огородники Валентина Александ�
ровна Чистякова и Николай Про�
кофьевич Бочаров оценивают вкус
багаевских огурцов.

Фото автора.

Более двух веков любой беглый крепостной крестьянин из
Центральной России, попавший в низовскую станицу Багаев�
скую, ведущую свою историю с 1648 года, становился свобод�
ным и был защищён казацким правом: «С Дона выдачи нет». В
нынешние демократические времена большинство трудоспо�
собных мужчин «пустились в бега» уже в обратном направлении
— на вахтовые заработки в северных и центральных регионах
страны. А оставленные ими в станице родители�пенсионеры и
жёны с детьми попали в «крепостную» зависимость от пришлых
современных бояр и их опричников�посредников.

Невольники
багаевских

«балаганов»
Жители станицы в Ростовской области 
пытаются отменить «крепостное право»

НЫНЕШНЕЙ ВЕСНОЙ я ос�
тался без навоза. Обычно где�
то в марте�апреле приезжал на

свою дачу в деревне с игривым назва�
нием Шиши и отправлялся к подво�
рью совхозной пенсионерки Марии
Поликарповне — одной из пяти ме�
стных старожилов, до сих пор не рас�
ставшихся с коровами. Поговорив с
хозяйкой о житье�бытье, через ка�
кие�то полчаса я увозил от её поко�
сившейся стайки пару тачек велико�
лепного навозного перегноя, куплен�
ного по чисто символической цене.

— Извиняй, дорогой, но помочь
теперь ничем не могу, — с искренним
сочувствием встретила меня в этот
раз Мария Поликарповна. — Район�
ное начальство сказало, что прода�
вать навоз своей Милки я больше не
имею права. На то нужна… эта, как
её? Ага, лицензия, которую надо
оформлять в райцентре и заплатить
за год аж четыре тыщи. Иначе — не�
померный штраф. За справками я
уже бегать не могу, да и лишней ко�
пейки у меня не имеется. Так что, ми�
лок, хлебни вот стаканчик парного —
и поворачивай оглобли…

Звучит сладко, 
а в рот не возьмёшь

Что за чертовщина? Мало того, что
дачники лишались дешёвого и удоб�
ного, под боком, источника удобре�
ний, они к тому же освобождали вла�
дельцев крупного рогатого скота от
накопившихся за год отходов, пуска�
ли их в дело. И хозяевам живности
шёл какой�никакой доход. Зачем же
потребовалось рушить эту естествен�
ную, давно отработанную и выгод�
ную всем участникам технологию?

Начал разбираться с этой галима�
тьёй, и выяснилось, что речь идёт о
новой редакции Федерального зако�
на «Об отходах производства и по�
требления», принятого ещё в 2014
году. Однако страсти, недоумение и
жаркие споры по его применению в
реальной жизни не утихают до сих
пор. По сути же «новация» представ�
ляет собой элементарный налог для
животноводческих производств и
индивидуальных фермеров.

Разумеется, свежеиспечённый пи�
рог очередного побора с аграриев его
разработчики не называют налогом
на навоз — всё же понимают, что это
курам на смех. Всегда можно подо�
брать синоним или эвфемизм, то
есть более приятные для слуха и ню�
ха слова: лицензирование, экологи�

ческий сбор, культура производства
и проч. Только проблема от того
«краше и вкуснее» не становится —
появляются дополнительные расхо�
ды у сельхозтоваропроизводителей.

Вместо поклона — 
петля на шею

Безусловно, есть в этих обязалов�
ках одна существенная необходи�
мость, связанная с нашим здоровь�
ем, точнее, жителей сёл и деревень. У
человека терпко, остро пахнущий
навоз от домашней скотины при�
вычно ассоциируется с незамени�
мым (особенно для Урала) органиче�
ским удобрением. Птичий помёт то�
же хорош, но применять его следует
строго дозированно — уж больно
едок. А вот свиные отходы, особенно
в свежем виде, — чистый яд, к тому
же зело зловонен. Жить рядом с
крупным свинарником без противо�
газа вряд ли кому понравится.

Поэтому регламентировать и кон�
тролировать работу с отходами на
животноводческих комплексах, ко�
нечно, нужно. Но в одну телегу ока�
зались запряжёнными «конь и тре�
петная лань». Предприятия АПК и
фермеры сегодня фактически очути�
лись в «бермудском треугольнике»:
либо бери лицензию, оборудуй место
складирования и организуй утилиза�
цию, либо обеспечь передачу своих
отходов предприятию с соответству�
ющим разрешением на их использо�
вание, либо докажи надзорным ве�
домствам, что навоз — не отходы, а
основной продукт производства. В
последнем случае автор, разумеется,
утрирует, но в отчаянном поиске за�
щиты от дурацкого закона нельзя ис�
ключать и этот вариант.

Очередную порцию дровишек в
пламя «навозных страстей» подки�
нул в прошлом году сенатор от Кур�
ганской области Сергей Лисовский,
выступая в местной Думе.

«Если закон начнёт работать, как
прописан, — заявил опытный агра�
рий, — наш сельхозпроизводитель
должен будет платить огромные нало�
ги за использование навоза и помёта.
Механизатор, который раньше пере�
возил, буртовал, распылял эти удобре�
ния на поля, должен будет получить
лицензию. Техника, которая исполь�
зуется при перемещении навоза и по�
мёта, должна быть лицензирована и
стоять отдельно от других агрегатов».

При этом выступавший напомнил
аудитории о всеобщей практике: на

средних и малых предприятиях один
трактор и один механизатор обраба�
тывают все поля.

Абсурдность и вредность положе�
ний закона для сельхозпроизводите�
лей, разъяснённые оратором, тут же
начал «гасить» его земляк, директор
Курганской компании ЭКО «Техно�
парк», член рабочей группы мин�
промторга по разработке стратегии
развития отходоперерабатывающей
отрасли Сергей Завьялов. По его сло�
вам, помёт и навоз «давным�давно на�
ходятся в федеральном каталоге отхо�
дов и считаются отходами». Вот толь�
ко об одной существенной детали в
своём «открытии», что для одних счи�
тается отходом, а для других может
быть сырьём в производственной дея�
тельности, «знаток» скромно умолчал.

Послушаем мнение заместителя
председателя комитета по аграрной
политике, природопользованию и
охране окружающей среды Заксоб�
рания Свердловской области Елены
Тресковой:

— Проблема, конечно, есть, эко�
логическая ситуация у нас сложная,
её нужно выправлять. В области ещё
немало предприятий со старыми тех�
нологиями, где утилизация навоза
вообще не предусмотрена. Вокруг
многих ферм — горы навоза, вывезти
которые на поля у селян нет ни сил,
ни средств. Весной стоки из этих куч
идут в реки и водоёмы — чего уж тут
хорошего. Даже если это уже пере�
гной, по документам для надзорных
органов — всё равно навоз. Не по ду�
ше мне новые правила — они будут
дополнительной нагрузкой для
предприятий, которые и так еле�еле
держатся на плаву. У них просто не
хватит оборотных средств на лицен�
зирование, переоборудование и ути�
лизацию отходов, да ещё постоян�
ные проблемы с кредитованием.
Принимая этот закон, надо было

учесть и ситуацию в агропромыш�
ленном секторе, интересы и возмож�
ности тружеников села.

Что тут скажешь? Упрёки за про�
счёты в управлении экономикой
российская власть не слышит. Она
глуха к ним. Логика и здравый смысл
давно игнорируются и включены в
категорию нелепых факторов — вро�
де как седло для коровы.

История с налогом на навоз — то�
му яркое подтверждение. Наши чи�
новники по�прежнему тратят серое
вещество не на поиск эффективных
путей роста выпуска сельхозпродук�
ции, а на то, как сделать совершенно
невыносимой жизнь тружеников
АПК. В самом деле, как выживать
тем же фермерам, если молоко у них
закупают максимум по 30 рублей за
литр, а за бензин надо заплатить 45
целковых за такой же литр? Если ки�
ловатт�час электроэнергии для агра�
риев продаётся по 6 рублей, а для
промышленности — по 3,5 рубля? И
таких примеров «заботы» о развитии
АПК — как бессчётное множество
заросших бурьяном сельхозугодий
на огромных просторах державы.

Спрашивается: в чём вина наших
земледельцев и животноводов перед
властью, что она так стремится
сжить их со свету? В том, что худо�
бедно поставляет к столу россиян
традиционные отечественные про�
дукты? Руководству страны следует
за это низко поклониться кормиль�
цу. А не напрягать мозги в поиске но�
вых иезуитских приёмов по затяги�
ванию петли на его шее.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

● Без навоза хорошего урожая
не жди.

Фото с сайта superdom.ua

Курам на смех
Похоже, российские чиновники озабочены 

не ростом продукции АПК, а созданием 
новых проблем для аграриев


